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Выдавец:УП «Народная Воля».
Кошт — свабодны.

Да ўвагі!
Õòî õî÷à íàáûâàöü ãàçåòó 
¢ îô³ñå ðýäàêöû³ — ÷àêàåì!

Íà ïðàñòîð,  íà øûðîê³ ðàçëîã
Âûõàäç³,  ìîé íàðîä,  ãðàìàäîþ...

ßêóá ÊÎËÀÑ
Прачытай сам і перадай другому.

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

ОКАЯННЫЕ ДНИ

Александр ПЛАСКОВИЦКИЙ:
«Когда по городу пойдут колонны 

БелАЗов, ОМОН разбежится с такой 
скоростью, которой спортсмены 

позавидуют!»

Но то были фашисты, а сегодня…

По семейным обстоятельствам 
добрую половину воскресного 
дня и весь вечер я провел, считай, 
на колесах. Побывал практически 
во всех микрорайонах Минска. 
Нет-нет да и встречались группы 
и даже колонны протестующих 
людей. Примерно сотня жителей 
«Востока» шли маршем и гром-
ко скандировали: «За что убили 
Рому?» Невольно подумалось: это 
же и есть человеческая солидар-
ность. Неравнодушные гражда-
не имеют полное и моральное, 
и юридическое право спросить с 
властей, почему в нашей стране 
убивают ни в чем не повинных 
людей. Больше месяца минуло со 
дня гибели Романа Бондаренко, 
но до сих пор ни прокурату-

ра, ни следственные органы, ни 
милиция не возбудили по этому 
трагическому случаю уголовное 
дело. Зато брошены за решетку 
врач Больницы скорой помощи 
Артем Сорокин и журналистка 
Екатерина Борисевич, которые 
обнародовали некоторые меди-
цинские документы.

Проезжая через микрорай-
он «Домбровка-3», я заметил 
шествующую колонну людей, 
дружно скандирующих: «Верым! 
Можам! Пераможам!» Эти закон-
ные слова звучат по всей стра-
не вот уже пятый месяц. Значит, 
народ настроен на победу. На 
победу над теми, кто, пойдя на 
беспрецедентные фальсифика-
ции результатов голосования на 

президентских выборах, плюнул 
ему, народу, в душу, не считаясь 
ни с законом, ни с общечеловече-
скими нормами морали. Такое не 
прощается. Вот почему в стране 
должны как можно скорее пройти 
новые, демократические, выборы. 
И зря с этим не спешат те, кто 
пока наслаждается властью.

Если раньше, в августе, сен-
тябре, октябре и даже в начале 
ноября, минчане со всех микро-
районов стремились попасть 
в центр столицы, чтобы объ-
единиться и выступить еди-
ной силой, то сейчас, в зимнее 
время, марши проходят локаль-
но, по месту жительства людей. 
Омоновцам, силовикам других 
подразделений, с одной сторо-

ны, легче разгонять небольшие 
группы протестующих, а с другой 
– сложнее, поскольку приходит-
ся охватывать весь город. Где-то 
ближе к обеду я оказался в рай-
оне улицы Якубовского. Хотя и 
был за рулем машины, содрогнул-
ся, когда из-за жилого дома вдруг 
выскочили пять или шесть чело-
век в оливковом обмундировании 
и балаклавах. Куда они понеслись 
и за кем – я так и не понял, но 
буквально через минуту-другую в 
каких-то ста метрах от места, где 
произошла неожиданная встре-
ча с первой группой «облавщи-
ков», я увидел, пожалуй, целую 
роту силовиков. Они спрыгива-
ли с машин и разбегались в раз-
ные стороны. Скорее всего, была 

зачистка данного микрорайона.
Вообще, жутко наблюдать, как 

средь бела дня вооруженные до 
зубов молодые ребята охотятся 
по дворам за местными жителя-
ми. Перед глазами встают кадры 
военной кинохроники, когда 
гестаповцы устраивали облавы в 
некоторых районах Минска. Но 
то были фашисты, а сегодня…

Люди выходят во дворы, на 
улицы, в скверы, чтобы мирно 
донести до властей свою позицию: 
верните СПРАВЕДЛИВОСТЬ, 
верните ПРАВДУ. Беларусь долж-
на стать демократическим госу-
дарством, а не полицейским. 
Нужно считаться с волеизъявле-
нием народа, который вот уже 
несколько месяцев требует про-

ведения новых президентских 
выборов. Затягивание времени, 
ссылки на то, что будет проведено 
так называемое Всебелорусское 
народное собрание и ситуация 
разрулится, – это, мне кажется, 
расчет на непросвещенных людей. 
Активная часть общества видит 
совершенно другой вариант раз-
вития событий: Лукашенко ухо-
дит в отставку, прекращается 
насилие над людьми со стороны 
силовиков, проводятся новые 
выборы под контролем междуна-
родного сообщества и формиру-
ется новое правительство.

Тяжелые времена пережива-
ет Беларусь. Но, глядя на сни-
мок, на котором в колонне про-
тестующих запечатлена девушка 

с высоко поднятым бело-красно-
белым флагом и надписью на нем 
«Золотая горка», можно с опти-
мизмом сказать: недалек тот день, 
когда в стране восстановится спо-
койствие и наступят счастливые 
перемены. Неслучайно я поза-
вчера, бывая в разных районах 
Минска, очень много раз слышал, 
как люди дружно скандируют: 
«Жыве Беларусь!»

Фёдор КОРНИЕНКО.

P.S. Локальные протестные 
акции в минувшее воскресенье 
прошли во многих городах и сель-
ских населенных пунктах Беларуси.

По данным правозащитников, 
были задержаны более трехсот 
человек.

Некоторое время назад 
«Народная Воля» рассказыва-
ла о том, что экс-начальник 
главного государствен-
но-правового управления 
Администрации президента 
А.Пласковицкий сутки про-
вел в изоляторе временного 
содержания, был назначен суд. 
Он получил штраф – четыре 
базовые величины. И уже его 
оплатил.

– Правоохранительная 
система опустила меня до 
уровня самого презренного 
ничтожества, – с юмором гово-
рит Александр Леонидович. 
– Суд пожевал-пожевал, иро-
нично понаблюдал за моими 
как бы юридическими выкру-
тасами и выплюнул с отвра-
щением.

– Обжаловать решение не 
стали?

– Я думал, что будет толь-
ко хуже от всего этого. Тут 
логика незатейливая.

– Знаю, что к вам прихо-
дили с обыском…

– Забрали кое-что, из-за 
этого и пришлось заплатить 
штраф, чтобы вернули имуще-
ство. Хотя это и непропорцио-
нально было.

– Если не путаю, к вам 
вначале пришли с обыском, 
а уже после этого было реше-
ние суда.

– Да. Видимо, пришли, 
чтобы взять себе что-то в 
качестве гарантии исполне-
ния будущего наказания, я так 
понимаю.

– А какое основание было 
тогда для обыска?

– Это не обыск даже был, 
это типа арест имущества в 
качестве обеспечения будуще-
го наказания.

– Все равно не могу 
понять: как могли аресто-
вать имущество, если еще не 
было решения суда? А вдруг 
бы суд решил отправить вас 
на сутки?

– Вы мне лучше скажи-
те: как можно сажать врачей 
и журналистов за разглаше-

ние врачебной тайны, если 
это преступление может 
быть преследуемо только по 
требованию потерпевшего? 
Бондаренко что ли с того света 
потребовал? 

Или как может быть пред-
седателем Национального 
олимпийского комитета чело-
век, считающий себя прези-
дентом, если ему Конституция 
запрещает занимать другие 
должности?

Или как можно не пускать 
белорусских граждан в страну, 
если по той же Конституции 
они должны беспрепятствен-
но возвращаться?

– У вас есть какое-то 
объяснение этому запрету 

на выезд? Например, рядом 
с Лукашенко есть тот же 
Владимир Макей, которого 
многие считали умным поли-
тиком. Мне понравилось, как 
жена Дмитрия Дашкевича 
Анастасия по поводу запрета 
на выезд из страны подме-
тила: «Ну кто же кипящую 
кастрюльку крышечкой-то 
плотненько закрывает?»

– Я не разделяю мнения по 
поводу Макея. У нас вообще 
как-то не глядя «назначают» 
людей либералами, умными. 
Хотя и обратный эффект тоже 
есть. Например, о Наталье 
Кочановой кое-кто отзывает-
ся не самым лучшим образом, 
хотя, с моей точки зрения, поч-
ти все успешные работники 
ЖЭСов обладают качеством 
косить под полную дурочку, 
чтобы отмазаться от любых 
претензий. А у Качановой 
огромный опыт работы в этой 
структуре, поэтому не думаю, 
что она относится к тем, чей 
ум измеряется пятью или 
шестью ломтями, как шутят 
мои знакомые чиновники.

– А почему ломтями?
– После того как Зенон 

Ломать побывал председате-
лем Комитета Госконтроля, 
чиновники решили, что глу-
пость надо измерять ломтями.

– Значит, вы считаете, что 

Владимира Макея записали 
в демократы большим аван-
сом?

– Нужно же было кого-
то записать... Я помню, 
как сам считал экс-главу 
Администрации президен-
та Урала Латыпова умным, 
а потом, когда он вдруг вне-
запно стал откровенничать, 
понял, что весь эффект ума 
производило умелое молча-
ние. Хотя среди чиновников, 
с моей точки зрения, есть 
достаточно умные люди. Но 
если вы заметили, они сейчас 
совершенно уныло молчат. Я 
недавно пообщался кое с кем 
из старых знакомых и понял, 
что молчат они не из-за стра-
ха. Помните картинку, кото-
рую показывали раньше в 
передаче «В мире животных»? 
Когда какой-нибудь хищник 
выедает все самое вкусное из 
барана или буйвола, а вокруг 
куча всяких гиен и шакалов, 
которые ждут своей очере-
ди. Так и здесь. Думаю, самые 
умные сегодня просто ждут, 
пока этот баран окончатель-
но ляжет, и тогда им доста-
нется вся добыча, потому что 
они себя совершенно ничем 
не запятнали. И это сейчас, 
по-моему, основное чувство у 
чиновничества.

(Окончание на 2-й стр.)

САЛІДАРНАСЦЬ

ПРАТЭСТ

Еўропа – з беларусамі, але 
не з дыктатарскім рэжымам Лукашэнкі

Ус е  в е д а ю ц ь : 
цывілізаваныя краіны 
Еўропы, як і Злучаныя Штаты 
Амерыкі, Канада і іншыя, 
цяпер не лічаць Аляксандра 
Лукашэнку прэзідэнтам, 
паколькі выбары былі нахаб-
ным чынам сфальсіфікаваны. 
Выказваючы салідарнасць 
з беларускім народам, 
які ўсімі сіламі імкнецца 
вызваліцца з-пад дыктату-
ры, міжнародная суполь-
насць заклікае Лукашэнку і 
яго атачэнне спыніць гвалт 

у адносінах да ўдзельнікаў 
мірных пратэстаў.

Менавіта з гэтай нагоды 
група замежных дыпламатаў 
у Мінску зладзіла не так 
даўно своеасаблівы флэш-
моб. Галоўны яго сэнс – “Не 
гвалту!”. Такую прынцы-
повую пазіцыю выказвалі 
яны на днях і падчас сустрэ-
чы з міністрам замежных 
спраў Беларусі Уладзімірам 
Макеем, прыняўшы адпавед-
нае камюніке. Як ні дзіўна, 
але наш галоўны дыпламат 

па-свойму адрэагаваў на гэта: 
маўляў, самі з вусамі, разбя-
ромся без вас.

А тым часам сітуацыя ў 
нашай краіне ўскладняецца. 
Замест таго каб як мага хут-
чэй правесці новыя выба-
ры, Лукашэнка загаварыў 
пра наданне канстытуцый-
нага статусу так званаму 
Усебеларускаму народному 
сходу, з чым ніводны цвяро-
задумны грамадзянін, вядома 
ж, не пагодзіцца. Дык ці трэба 
весці краіну да бездані?

На плошчы Незалежнасці засталіся толькі сілавікі…
Учора, 14 снежня, пасля абеду праваахоўныя органы разагналі ўдзельнікаў 

«Маршу мудрасці».
Пенсіянеры, як звычай-

на, сабраліся на плошчы 
Незалежнасці ля Чырвонага 
касцёла. Але сілавікі наўпрост 
узялі іх у атачэнне, а потым 
запрасілі ўсіх прайсці ў 
аўтобус. Адначасова Мінскі 

метрапалітэн закрыў уваходы 
на станцыю метро «Плошча 
Леніна», а ДАІ перакры-
ла праспект Незалежнасці з 
боку Кастрычніцкай. Чытачы 
«Народнай Волі» паведамлялі, 
што ў той бок не пускалі нават 

грамадскі транспарт і марш-
рутныя таксі.

Як раней пісала «Народная 
Воля», маршы пенсіянераў 
праходзяць кожны паняд-
зелак, пачынаючы з пачатку 
кастрычніка.

Калі спадзе другая хваля каранавіруса?
Адказ на гэта пытанне даў міністр аховы здароўя Дзмітрый Піневіч.

Паводле ягоных слоў, Беларусь выйшла на пік пнеўманій і пратрымаецца на ім мінімум 
паўтара месяца. 

«Пандэмія не скончыцца заўтра: другая хваля пачне спадаць толькі к лету. Як мінімум 
да чэрвеня мы будзем жыць з высокай інтэнсіўнасцю, пакуль штам не стане сезонным».
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Не орел!
История с «Мисс Беларусь – 2008» Ольгой Хижинковой, 

«мотающей» уже, кажется, третий многосуточный срок 
за выказанную гражданскую позицию, обрастает в обще-
ственном сознании многочисленными слухами и версиями. 
Самая распространенная из этих версий и самая, пожалуй, 
оскорбительная для Александра Лукашенко сводится к при-
митивно-сексистскому: «Не дала!» Мол, отказала в мимолет-
ном внимании, за что тот сейчас и мстит.

Версию эту я считаю не слишком правдоподобной. 
Разгоряченное самолюбие первого лица государства за две-
надцать лет могло и остыть. И во всяком случае получить 
некоторые доказательства состоятельности своих чар за эти 
годы он уж как-нибудь сумел.

Однако логика тут проста. Мужчина, воюющий с жен-
щиной, используя служебное положение… Ну, как бы это 
сказать… Да и без использования служебного положения 
– оно тоже не слишком красиво выглядит. И это понимают 
даже самые что ни на есть, простите за употребляемое всуе 
слово, омоновцы: скажем, истец на суде с «Нашай Нівай» 
категорически отрицал, что он в детстве с девчонками драл-
ся. Понимает ведь: не комильфо это. А уж лицо, наделенное 
властью! Тем более – не комильфо.

Но 11 декабря Хижинковой продлили заключение еще на 
9 суток. И теперь уже никакая Эйсмонт, сколько ни отпаи-
вайте ее массандровской продукцией, никому не докажет, 
что личных мотивов в происходящем нет. Все, например, 
ясно с Марией Колесниковой: ничего личного, кроме стра-
ха перед ее политическим обаянием и организационной 
активностью. За это и держат. Ничуть не менее ясно со 
Светланой Алексиевич: всемирно признанная писательни-
ца по меньшей мере равноправный ньюсмейкер, отчего и 
изначальное нежелание искать с ней общий язык и просто 
признавать ее существование в подвластном культурно-
политическом пространстве. Елена Левченко, Александра 
Герасименя, Мелитина Станюта – опять-таки ничего ген-
дерного не примешивается: самые яркие спортивные звез-
ды, которые выступили против президента Национального 
олимпийского комитета публично. А с Хижинковой как 
быть? Ее по какому «разделу» конфликтов прописывать 
будем? Вот и остается личное…

То, что лукашенковские имиджмейкеры не просчитыва-
ют репутационные издержки своего босса в этом направле-
нии, свидетельствует об одном из двух: либо они настолько 
глупы и непрофессиональны, что не просчитывают столь 
элементарных вещей, либо… Либо слух имеет под собой 
некоторые основания. Впрочем, у госпожи Хижинковой все 
эти годы хватало такта, чтобы никак не кичиться подобным 
сюжетом, если он действительно был в ее биографии. И не 
выдумывать его, если его не было.

Но тогда необходимо по крайней мере внятное объясне-
ние, чем именно Ольга Николаевна так досадила Александру 
Григорьевичу. А Александр Григорьевич и его пресс-служба 
вполне сродни птице-тройке из гоголевской поэмы: не дают 
ответа. И слухи распространяются сами собой, становясь 
все более и более оскорбительными – не для политика, нет, 
но для мужчины. Уж слишком много ярких и красивых 
женщин оказываются в противостоящем лагере, в то время 
как с другой стороны кого видим? В лучшем случае Наталью 
Кочанову, стройность которой отметил некогда даже сам 
Александр Лукашенко. Правда, в сравнении с иными чинов-
ницами – что тогда же было отмечено.

Заданный мною не так давно вопрос о том, чего добива-
ются все эти люди (те, кто все еще отдают приказы силови-
кам), применительно к рассматриваемой ситуации выглядит 
еще более актуальным. Действительно, продлили Ольге 
Хижинковой срок пребывания под стражей еще на сколько-
там суток. И – что? Она выйдет из-за решетки сломленной? 
Не думаю. Ее перестанет любить муж? Уменьшится число 
поклонников? Ой ли! Тогда – чего?

Картинки. Это лично моя, конечно, версия, но другого 
объяснения я не нахожу. Именно картинки. Королеву кра-
соты намерены выпустить из тюрьмы в нестиранной и неот-
утюженной одежде (не санаторий ведь – тюрьма!), без кос-
метики, с непривычной прической (а будь Ольга мужиком, 
так и обрили бы наголо). Вот, мол, смотрите, что заключение 
с самыми красивыми, сильными, умными делает! Не смогли 
сломить – заставим поблекнуть!

Боюсь, и это не получится. Сколько массандры ни пейте, 
картинка все равно будет играть в пользу Ольги Хижинковой. 
Это – та царевна, которая никак не влезает в лягушечью 
кожу. И мужчина, бессмысленно воюющий с ней, получает в 
ответ тот ярлык, который в фильме молодости моей мамы – 
«Простая история» – одним словом навешивает Александра 
Васильевна Потапова на Андрея Егоровича Данилова:

– Не орел…
Вот и в нашем случае:
– Не орел!

                      ТОЧКА ЗРЕНИЯ                      ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Александр ФЕДУТА Донос как самый сильный 
воспитательный прием

Нет ничего тайного, что не ста-
ло бы явным. Похоже, силовики 
сами были не против слива, и вот 
фотокопия документа стала обще-
доступным фактом. Я где-то пони-
маю милицию: что ж им одним в 
грязи-то качаться? Пусть и вузов-
ская элита получит заслуженное 
«внимание». Так мы увидели в 
Сети заявления проректора по вос-
питательной работе Белорусского 
государственного экономического 
университета с.скрибы, которое 
он написал в Заводское РУВД, с 
просьбой привлечь студентов сво-
его же вуза к административной 
ответственности по печально зна-
менитой ныне статье 23.34.

Поразительно! Педагог высше-
го учебного заведения сдает своих 
учащихся в руки милиции! Вот это 
настоящий учитель жизни! Так и 
хочется спросить: а палками, пал-
ками не пробовали?

По-моему, проректор распи-
сался в полной беспомощности. 
Он, видимо, уже не справляется 
с работой воспитателя, раз обра-
тился к силовикам. Или именно 
в написании доносов этот человек 
видит сегодня свою главную роль? 
А может, доцент Скриба вовсе не 
педагог, а на самом деле человек 
военного звания и давно исправно 
пишет рапорты «куда следует»? И 
должность в Белорусском государ-
ственном экономическом универ-
ситете – это просто его прикрытие?

Но что же совершили учащие-
ся? Они били стекла, переворачи-
вали столы в аудиториях, закрыли 
в туалете самого проректора, тем 
самым нанеся ему личную обиду? 
Выкрикивали нецензурные слова в 
общественном месте?

Конечно, нет. Ребята целых пол-
часа (!), как следует из того самого 
заявления Скрибы в РУВД, сидели 
на ступеньках вузовского корпу-
са №4, протестуя против насилия 
над пенсионерами. И чудовищно 
нарушили дисциплину… Да и как 
посмели иметь свое мнение, свои 
юные рты раскрывать?! И у прорек-
тора не выдержали нервы.

Конечно, РУВД живо отклик-
нулось на призыв воспитателя 
Скрибы. Одиннадцать студентов 
были вызваны в милицию, двое из 
них получили по 15 суток, осталь-
ным выписали штрафы. А в самом 
вузе появился приказ на отчис-
ление протестующих. Жестоко. 
«Уж коли зло пресечь, собрать все 
книги да и сжечь», – собрать всех 
инакомыслящих да и выбросить 
за пределы вуза. И вообще запре-
тить получать высшее образование 
в Беларуси.

И такой беспредел происходит 
в университетах страны сегодня! 
Не в одном БГЭУ – этой осенью 
ребят отчисляли из вузов повсюду. 
Студентов наказывали за их чест-
ную гражданскую позицию, как 

будто они учатся не в современ-
ном высшем учебном заведении, а 
в средневековой бурсе, где дух сво-
бодной дискуссии, обмена мнения-
ми даже над крышей не пролетал.

О письме С.Скрибы в РУВД 
стало известно от студента, кото-

рому позволили сфотографировать 
заявление проректора в самом зда-
нии РУВД. У некоторых силовиков, 
как я писала выше, к таким заяв-
лениям, похоже, вполне опреде-
ленное отношение, тем более когда 
они от вузовских преподавателей, 

которые считают себя интеллекту-
альной элитой. А на поверку?..

Фото заявления опублико-
вал студенческий Тelegram-канал 
«БГЭУ 97%», благодаря чему оно 
стало достоянием СМИ и обще-
ственности. И, по-моему, покрыло 
позором главный экономический 
вуз страны. Что это за универси-
тет, где нет свободы слова, свободы 
мысли? Что это за вуз, где граждан-
ская позиция человека становится 

основанием для отчисления? Как 
можно в таких условиях форми-
ровать личность – а именно это 
высшая цель любого образования?

Да, по многим общественно-
политическим вопросам современ-
ности профессора, люди старшего 
возраста, придерживаются иного, 
отличного от представлений уча-
щихся, мнения – и в нормальном 
обществе это естественно. Не ред-
кость, когда у отцов и детей раз-
ная гражданская позиция. И, чтобы 
выработать консенсус, люди вообще-
то разговаривают друг с другом, идут 
на диалог. Тем более когда ты препо-
даватель и слово, мысль – твой глав-
ный рабочий инструмент. Выйди к 
аудитории и докажи свою точку зре-
ния. Выступи. Аргументируй, пере-
убеди, произнеси пламенную речь, 
чтобы тебе поверили, чтобы к тебе 
прислушались. Но доцент С.Скриба 
доказал свою правоту самым при-
митивным приемом, самым диким 
и неопровержимым способом – так 
сказать, кувалдой: он обратился в 
РУВД. Сработал закон джунглей: 
кто сильнее, тот и прав. И это в 
университете!

Так все-таки для чего нуж-
на такая должность в вузах – 
проректор по воспитательной 
работе? Чтобы по его доносам 
наших детей отправляли в каме-
ры СИЗО? Кстати, бюджетные 
деньги, которые идут на оплату 
труда этим воспитателям, мож-
но направить в гораздо более 
полезное русло. Тоже немало-
важный штришок.

Елена МОЛОЧКО

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– а что вы думаете по поводу 

так называемого Всебелорусского 
народного собрания? Оно может 
быть конституционным органом?

– Здесь тоже удивительный 
эффект срабатывает. По большому 
счету Лукашенко совершенно не 
меняется: он на самом деле хитер. 
И умудряется каждый раз втирать 
очки и делать вид, что предлагает 
что-то новое. Сегодня он предлага-
ет очень старую и уже надоевшую 
схему. Он однажды мне сказал: ты 
думаешь, я все эти ваши «кирпичи» 
читаю? Если что, вы будете отве-
чать за то, что мне их на подпись 
подсунули. Так и здесь. Он стал 
открыто проталкивать схему: мол, 
давайте сами всё решайте, разгре-
байте этот кризис, а я буду, ссы-
лаясь на Всебелорусское собрание, 
отвергать или принимать ваши 
предложения. По такой же схеме 
в 1994 году, в августе, Верховный 
Совет фактически принудили 
принять документ, посвященный 
основным направлениям соци-
ально-политического развития. 

Это был чисто декларативный, но 
насквозь либеральный документ. И 
Лукашенко каждый раз при случае 
ссылался на этот документ. И сей-
час он решил, что получится удач-
ная схема, если всё будут делать 
правительство и парламент. Я даже 
не думаю, что он будет председате-
лем этого собрания.

– Почему?
– Слишком много рисков для 

нашего монарха...
– Политолог Валерий 

карбалевич тоже полагает, что 
лукашенко может возглавить 
президиум этого Всебелорусского 
собрания…

– Карбалевич очень умный 
человек, и я практически всег-
да согласен с тем, что он гово-
рит. Но в данном случае, на мой 
взгляд, он повелся на эту развод-
ку. На слуху еще от путинских 
или назарбаевских изменений 
Конституции остался такой осадок, 
что он ищет возможность остать-
ся, не уходя, многие подумали, что 
если он отдаст кучу полномочий 
Всебелорусскому собранию, то он 

его и возглавит. Я даже процента 
вероятности не даю этому сцена-
рию!

– а какое вы видите будущее 
для лукашенко? Он сам как-то 
недавно говорил: не представляю 
себе другой жизни, утром про-
снулся и ты не президент, что 
делать?

– В том же 1994 году, читая пер-
вый пункт полномочий президента 
в первоначальной Конституции о 
том, что он принимает меры по 
обеспечению безопасности, тер-
риториальной целостности и 
так далее, говорил: о, какие цар-
ские полномочия, что хочешь, то 
и делай! Другому президенту я 
такой возможности не оставлю, 
Конституцию надо менять.

Сейчас Лукашенко тоже рас-
суждает примерно так: новая 
система управления, коллегиаль-
ная, будет, когда меня не станет. А 
после нас – хоть потоп.

И Лукашенко все чаще говорит: 
нынешняя Конституция устарела, 
мол, вот примем новую, будем с 
ней считаться. И поэтому, види-

мо, принимаются решения, кото-
рые напрямую идут вразрез с 
Конституцией.

– Некоторые отводят нынеш-
ней власти два-четыре месяца 
максимум. Вы согласны с таким 
мнением?

– Я тоже думаю, что экономи-
ческий апокалипсис как раз решит 
Лукашенко единственного средства, 
с помощью которого он держится 
в своем кресле. И если сейчас гря-
нет серьезный экономический кри-
зис, он сам совершенно добровольно 
уйдет. Чуйка у него феноменальная! 
Благодаря звериной интуиции он и 
раньше выживал.

Есть два варианта, которые 
могут подтолкнуть Лукашенко 
к уходу. Экономический кризис, 
который буквально на глазах раз-
растается. Наша экономика росла 
и крепла, когда был реальный под-
сос, и он иногда измерялся десятка-
ми миллиардов долларов в год (это 
и скидки на сырье, и помощь, в том 
числе западная). А в ближайшее 
время помощи ждать неоткуда. И в 
последние годы нам скидки давали 

уже не на халяву, а в значительной 
степени стали переводить страну 
на кредитование.

Как скоро грянет этот эконо-
мический Армагеддон? Я согла-
сен с тем, что до февраля вся эта 
система может и не продержаться. 
Тем более сейчас в России начнет-
ся этот праздничный загул много-
дневный, наши заводы встанут, 
и тогда на улицы выйдут уже не 
только идейные люди, но и мате-
риалисты, шкурники. Всё сметут! 
Когда по городу пойдут колонны 
БелАЗов, ОМОН разбежится с 
такой скоростью, которой спор-
тсмены позавидуют!

Кстати, я никогда не думал, что 
у нас в стране такое количество 
невероятных людей, которые гото-
вы ради идеи многим жертвовать.

Но это не близкий вариант. На 
сегодняшний день российская олигар-
хия столкнулась с удивительной про-
блемой: ничего не отдают им из того, 
что они хотели. И с россиянами могут 
пойти на сделку в обмен на сдачу стра-
ны в самое ближайшее время…

Марина КОКТЫШ.

Александр ПЛАСКОВИЦКИЙ:
«Когда по городу пойдут колонны БелАЗов, 

ОМОН разбежится с такой скоростью, 
которой спортсмены позавидуют!»

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Павел Латушко 
рассказал Макею, как можно 

избежать новых санкций 
Европейского Союза

СЛЫШАЛИ?

– Я обращаюсь к господину 
Макею, министру иностранных 
дел: все в ваших руках. Пойдите к 
Лукашенко и скажите: давайте возбу-
дим все уголовные дела за всех уби-
тых, за все случаи насилия, давайте 
проведем новые выборы – и не будет 
никаких санкций, – сказал Латушко.

…Санкции – это механизм дав-
ления со стороны международного 
сообщества, чтобы власть начала 
следовать законам. Конвенцию про-
тив насилия Беларусь подписала в 

1984 году. Мы согласились, что в ее 
рамках могут использоваться меж-
дународные механизмы ответствен-
ности: где бы ни было совершено 
насилие, уголовное дело может быть 
возбуждено на территории каждой 
страны-участницы конвенции. Что 
мы и видим на примере Литвы, 
что мы, надеюсь, увидим в бли-
жайшее время на примере Польши, 
Швейцарии и других государств.

(Из выступления Павла 
Латушко в эфире «Белсата».)

Проректор БДЭУ Сергей 
Cкриба, который обратился 

в милицию, чтобы 
студентов привлекли к 

административной 
ответственности.
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«Сейчас в СИЗО сидит элита общества»
Российско-белорусский жур-

налист, издатель, генеральный 
директор издательства «Время» 
Борис ПастЕрНак – вниматель-
ный наблюдатель и аналитик бело-
русского протестного движения. 
А также его участник: 15 ноября 
его, немолодого, замечу, человека, 
задержали у метро «Пушкинская» 
рядом со стихийным мемориалом 
Александра Тарайковского. Борис 
Натанович фотографировал про-
исходящие там события. Его гру-
бо запихнули в бусик, привезли 
во Фрунзенский РУВД и попы-
тались предъявить обвинение в 
порче милицейского имущества. 
Но судейская машина дала сбой 
– обвинение в отношении него 
не подтвердилось. Издателя выпу-
стили.

Об этом много писалось 
на различных сайтах, Борис 
Натанович подробно рассказы-
вал о происшествии. Поэтому мы 
пропустили этот, прямо скажем, 
яркий эпизод его жизни, а начали 
наш разговор с вопроса об ува-
жаемой Светлане Александровне 
Алексиевич. Почему? Дело в том, 
что «Время» выпускает книги 
белорусского Нобелевского лау-
реата по литературе (и до пре-
мии, и после), у «Времени» экс-
клюзивные права на издание книг 
Алексиевич на русском языке. Ну 
и Борис Пастернак к тому же дав-
ний добрый товарищ Светланы 
Алексиевич по Дому печати еще 
советских времен.

– как вы думаете: неужели 
власти решились бы аресто-
вать светлану алексиевич? 
Писательница недавно упомяну-
ла о таком своем предположении 
в зарубежном интервью.

– Заключить в тюрьму, думаю, 
нет, а вот посадить под домашний 
арест – возможно. А чего власти 
опасаться?

– Но для чего? Показать свою 
силу?

– Ну, если бы Светлана 
Александровна, скажем, взяла бы 
на себя организаторскую роль в 
руководстве протестами... А так 
Алексиевич в известной степени 
символ. Реального влияния на 
организацию протеста не имела и 
сейчас не имеет. Хотя некоторые 
чуть ли не требуют от нее этого.

– Верно, раздаются такие 
настойчивые голоса.

– Алексиевич – писатель, и в 
этой роли дело свое сделала: напи-
сала пять очень сильных книг за 
40 лет. Мало кто в мире из писате-
лей способен на такой адов труд, 
я совершенно искренне это гово-
рю. И требовать, чтобы она еще 
взяла на себя дополнительную 
ношу организатора протеста, мне 
кажется, просто не по-людски. 
Она выплеснула огромный заряд 
собственной творческой энергии. 
Мы ей должны сказать спасибо и 
сами заниматься своими делами.

– тем более что ее яркие 
выступления все-таки появля-
ются. Помните, еще 12 августа 

в интервью «радыё свабода» – 
блестящий призыв «Уйди, пока 
не поздно!». Но не переоценива-
ем ли мы силу слова писателя в 
XXI веке?

– Мне кажется, что нет. У меня 
как издателя слово – любимый и 
самый важный инструмент, я с 
ним работаю и считаю его дей-
ственным. Стихийный протест 
– это огромный взрыв эмоций. 
Но пока он вербально, словесно 
не оформлен, он недотягивает 
до действительно организующих 
высот: нужен оратор, мыслитель. 
Тем более что в интернетную эру 
все, что происходит, оформляется 
в слово. Плюс картинка, конечно. 
Это очень эффективное средство. 
В общем, слово – по-прежнему 
сильное оружие.

– как вы думаете, кто соз-
давал остроумные, емкие, да 
просто талантливые лозунги 
и плакаты, с которыми люди 
выходили на воскресные марши 
(надеюсь, они со временем попа-
дут в наш новый исторический 
музей)?

– Те, кто шел с этими лозун-
гами, под этими плакатами – они 
все и придумали. Вы что, ищете 
здесь западную руку, о которой 
мямлит контрпропаганда на БТ? 
Она, как всегда, не креативна и не 
в состоянии родить ничего само-
стоятельного – она может только 
мешать. Все действия официаль-
ной контрпропаганды строятся 
именно таким образом: порвать, 
замазать, испортить, сломать то, 
что создаем мы. Все. Спилили 
«Эйфелеву башню». А не могли 
рядом поставить такую же, покра-
сив в красно-зеленый цвет?

– И мы бы не спилили, прав-
да?

– Нет, конечно. Никто же не 
топчет красно-зеленый флаг, обра-

тите внимание. А у власти толь-
ко такая реакция: уничтожить и 
поломать.

– Почему российская интел-
лигенция так вяло ответила на 
призыв светланы алексиевич 
поддержать белорусский про-
тест?

– Я лично отправил Светлане 
Александровне около сотни писем 
от российских деятелей культу-
ры, и среди них были и коллек-
тивные письма. У меня не было 
ощущения, что ее не услышали. 
Несомненно услышали! Все мои 
знакомые литераторы написали 
слова поддержки в ответ. Но это 
не было как следует оформлено в 
публичном пространстве, в интер-
нете, вот и не разошлось, не про-
звучало.

– Жаль. Потому что наше 
доверие к соседке россии ката-
строфически падает, тает с каж-
дым днем.

– Естественно. С чего бы ему 
не упасть?.. Я знаю многих людей 
в Минске, которые искренне него-
дуют: «Куда смотрит Россия?!» 
Я им отвечаю: вы напрасно на 
Россию надеетесь. Вы что, думае-
те, она отнесется к вам лучше, чем 
к Украине? Или к собственному 
Хабаровску? Конечно, то, что про-
исходит сегодня в Минске, вряд 
ли вызывает удовольствие рос-
сийских властей. Наверняка, им не 
нравится Лукашенко, который их 
обманывает, не слушается – они 
ведь привыкли к своему импер-
скому положению. Но если Россия 
возьмется за белорусское дело, 
ничего хорошего мы не получим. 
Поэтому все должно быть сделано 
самими. Может быть, будет под-
держка от Европы. 

– Мне кажется, Беларусь сей-
час для Запада определенная 
обуза.

– В общем, да. Как стала обу-
зой в какое-то время Украина. 
Но я убежден, что Россия актив-
но не вмешается в Беларусь. Это 
во-первых. А во-вторых, если вме-
шается, то лучше бы она этого 
не делала. Я недавно разговари-
вал с авторитетным российским 
политологом, близким к между-
народному Валдайскому дискус-
сионному клубу, на который при-
езжает Путин. Он подтвердил, что 
в окружении российской власти 
есть разделение на тех, кто поддер-
живает Лукашенко, – это большей 
частью силовики, вся генераль-
ская рать, – и тех, кто хотел бы его 
сдвинуть. А прогнозы насчет вме-
шательства России делать он отка-
зывается. Естественно, не могу их 
делать и я.

– а кто из деятелей культуры 
Беларуси вас больше всего уди-
вил в это время?

– Купаловский театр вне 
конкуренции. Его протест – это 
блестящий жест, красивый и 
по-настоящему культурный, он 
войдет в историю белорусско-
го протеста и в мировую исто-
рию искусств. Почетная страница 
в биографии театра, тем более в 
год его столетия. Это здоро-
во! Наверняка сейчас артистам 
несладко… Тем не менее этим 
шагом они всегда будут гордиться.

– а от кого вы ждали, но так 
и не дождались никакой реак-
ции?

– Претензий я сейчас ни к 
кому не предъявлял бы. Выйти 
на марш никому не прикажешь. 
Сейчас это стало реально риско-
ванно, поэтому я побоялся бы 
кого-то упрекать. Но те, кто все-
таки рискует собой, преподносят 
нам, современникам, удивитель-
ные свидетельства могущества 
человеческого духа. Сегодня рож-

дается белорусская политическая 
нация, гражданское общество, в 
этом сомневаться не приходит-
ся. Этого не отнять, не задавить. 
Властям кажется, что вот сегод-
ня разогнали пенсионеров, зав-
тра еще чуть-чуть поднажали на 
молодежь – и всё, спокойствие. 
Но протесты сохраняются в душе, 
в мозгу, в сердце. Только убери 
охрану, солдат с улицы – и город 
снова наводнится протестующи-
ми. Люди же не передумают, не 
станут к тебе, Лукашенко, ина-
че относиться. А поразительное 
дворовое братство! Я смотрю на 
него, как говорится, разинув рот, 
просто любуюсь. Белорусы демон-
стрируют лучшие человеческие 
черты – взаимопомощь, взаимо-
выручку. Но есть и другие, те, 
которые срывают символы, раз-
дражаясь до предела: «Что вам не 
нравится?»

– Ну, когда так кричит соседка 
по двору, это еще понятно, она 
обыватель. Но когда государствен-
ный деятель Наталья качанова 
задает нам такой вопрос, только 
руками разводишь.

– А она тоже обыватель. Я ее 
именно так воспринимаю. Просто 
диву даешься ее высказывани-
ям, причем по всем вопросам: об 
интернете, о Западе, о куклово-
дах… Меня один вопрос занима-
ет: это осознанная пропаганда или 
самообман ради единственного 
слушателя, на которого они сейчас 
все работают?

– а почему советники 
лукашенко так глупо посовето-
вали ему представить свою побе-
ду на президентских выборах 
такой чудовищной цифрой аж 
в 80 процентов? Нарисовали бы 
55 – возможно, наш протест был 
бы совершенно иного накала. 
Многие, скорее всего, даже сми-

рились бы.
– Вот он всю жизнь и будет об 

этом жалеть.
– Зарвались? Обнаглели? 
– Думаю, для них это есте-

ственный шаг. «Сколько там у 
Путина было на выборах – 76 про-
центов? У нас будет 80!» Похоже, 
это главный мотив. Потому что 
у нас все лучше, все правильнее, 
чем у Путина.

– как вы думаете, александр 
Григорьевич вообще знает реаль-
ную обстановку в стране? Или 
ему преподносят только сладкое? 
Он говорит неправду, потому 
что прожженный политик, или 
это его непоколебимая картина 
мира?

– Не знаю, загадка. Иногда 
я поражаюсь набору штампов, 
бессистемных представлений о 
реальности, отсутствию у него 
линейной логики. Даже для рядо-
вого чиновника это было бы недо-
пустимо. Наверное, человек от 
ярости временами теряет само-
контроль. Не думаю, что он не 
знает реальной картины жизни. 
В последний раз на публике даже 
цитировал «Нехту» – значит, в 
курсе?

– а вот еще одна институция 
– православная церковь. Меня 
так потрясла ее позиция, что я 
до сих пор как обмороженная. 
Давать ордена силовикам, ког-
да еще души убиенных во вре-
мя протестов не упокоились? 
Митрополит Филарет этого бы 
никогда не допустил.

– Не знаю... Я-то человек неве-
рующий. А вы, надеюсь, разочаро-
вались не в вере, а в церкви – она 
и правда действует почти как под-
разделение Администрации пре-
зидента.

– как вы думаете, для чего 
именно сейчас депутаты взялись 
за подготовку закона о противо-
действии героизации фашизма? 
Подведут под него наш бело-
красно-белый флаг?

– Думаю, да.
– Но он ведь признан истори-

ческим!
– Вы хотите, чтобы я нашел 

логику там, где ее нет? Они 
используют в своих целях все, что 
попало под руку, штампуют зако-
ны одноразового пользования. 
И в России это делают тоже. Вы 
помните, на самых первых маршах 
было такое движение: на одном 
древке два флага – бело-красно-
белый и красно-зеленый. Теперь я 
этого уже не вижу. Оно сошло на 
нет, потому что красно-зеленый 
флаг стал вести себя необычайно 
агрессивно. И главное, его пове-
сили на автозаках. И это стало 
переломным моментом: государ-
ственным символом внезапно 
стал автозак под красно-зеленым 
флагом! И тогда он исчез из рук 
участников маршей, которые всег-
да были очень миролюбивыми.

– Да, мы считали, что побе-
дим, оставаясь в правовом поле, 
мы мечтали, что победим ложь 
своей правовой культурой.

– Кстати, мы действительно 
победим, у меня нет сомнений. 
Культура победит: ай кью у проте-
стующих выше, чем у их против-
ников. Рассказы тех, кто побывал 
с СИЗО, – а главное, с кем! – они 
удивительны. Сейчас сидит элита 
общества. Они знакомятся, начи-
нают читать друг другу лекции, 
а когда выходят – здесь режим 
здорово промахнулся, – происхо-
дит такая вербовка сторонников 
протеста… Это уже закаленные 
борцы.

– Знаете, я думаю, новая 
Беларусь должна в будущем 
навести порядок в пенитенциар-
ных учреждениях: как минимум 
отделить кровати от унитазов 
в камерах общего содержания. 
Нельзя унижать людей грязью, 
антисанитарией.

– Видите ли, лишение чело-
века свободы многие чиновни-
ки просто не считают большим 
наказанием. Для них этого мало: 
тоже мне ценность – свобода! 
Чиновник сам живет и работает, 
как в казарме, – какая там у него 
свобода! Поэтому задержанного, 
считает он, надо унизить хотя бы 
запахами нечистот. Да и других 
способов у них сейчас полно.

– как вы думаете, а проте-
стующие в первые недели мог-
ли освободить заключенных из 
сИЗО? Многие жалеют об упу-
щенных шансах. а кто-то даже 
упрекает белорусов, что не вос-
пользовались ситуацией…

– Я не верю в такую возмож-
ность. Я был на Окрестина – это 
тюрьма с крепостными стена-
ми и железными дверями. Как 
ее штурмовать? Внутри сидит 
рота, вооруженная автоматами. 
К сожалению, у власти сейчас 
много военных и полицейских 
сил, много задуренных голов. Я с 
несколькими милиционерами раз-
говаривал в силу вынужденных 
обстоятельств и поражался – есть 
ощущение некоего механического 
подзавода, они накручивают сами 
себя. Четыре омоновца, которые 
везли нас в бусике, вообще разго-
варивали между собой так, будто 
ехали на бой. Причем поведение 
милиции кардинально отличает-
ся от поведения ОМОНа. ОМОН 
размахивал палками, лупил, кидал 
нас, как дрова, в машину, мате-
рился. А когда меня сдали в РУВД 
– никаких претензий, там всё кор-
ректно. Мне, как это ни странно, 
даже их жаль: там сейчас всё через 
«не могу». Они вынуждены идти 
по городу в гражданской одежде и 
переодеваться на работе. На улицу 
в форме выйти уже не могут, свои 
штиблеты хранят в шкафчиках.

– Да, морально мы уже побе-
дили. И это невероятно радует.

Елена МОЛОЧКО.

ДА ВЕДАМА

Беларусы замежжа 
адкрылі «народныя амбасады» 

ў 20 краінах
У Міжнародны дзень правоў чалавека адбылося віртуальнае 

адкрыццё «народных амбасад» Беларусі па ўсім свеце.

Валерий 
КАРБАЛЕВИЧ, 

политолог, кандидат 
исторических наук:

Якія паўнамоцтвы мае Усебеларускі народны 
сход і ці можа ён мяняць Канстытуцыю? 

Як вядом, Аляксандр Лукашэнка прапанаваў зрабіць Усебеларускі народны сход 
канстытуцыйным органам. Разбіраемся, якія паўнамоцтвы мае гэты форум.

ЧУЛІ?

ОСТРЫЙ ВЗГЛЯД

Праект запушчаны суполь-
насцю беларусаў замежжа 
пры падтрымцы Народнага 
антыкрызіснага ўпраўлення. 
Пачатак працы прадстаўніцтваў 
п а д т р ы м а л а  С в я т л а н а 
Ціханоўская. «Народныя амба-
сады» маюць на мэце аба-
рону правоў, падтрымку і 
салідарызацыю беларусаў, якія 
жывуць у розных краінах свету», 

– сказала яна па відэасувязі.
«Народныя амбаса ды» 

будуць арганізоўваць сустрэчы 
з прадстаўнікамі дыпламатычна-
га корпусу, узаемадзейнічаць з 
арганізацыямі беларускай дыяспа-
ры, праводзіць інфармацыйныя, 
эканамічныя і культурныя 
мерапрыемствы. Кантактная 
інфармацыя размешчана на сайце 
belarusabroad.org.

– Ни один государственный 
институт не избирается в стра-
не народом и не контролируется 
им. Все они стерильные от ина-
комыслия. В Беларуси огромное 
присутствие государства во всех 
сферах общественной жизни. 

Есть жесткая вертикаль власти, 
которую сверху формирует лич-
но Лукашенко. Государственный 
аппарат не зависит от народа, 
потому не реагирует на его тре-
бования, но остается лояльным к 
тому, кто его создал.

Усебеларускі народны сход 
– гэта, паводле афіцыйнага 
ўяўлення, агульны сход 
прадстаўнікоў беларускага 
грамадства. На яго вылучаюцца 
дэлегаты з усіх рэгіёнаў Беларусі. 
Традыцыйна праходзіў кожныя 
пяць гадоў перад чарговымі 
прэзідэнцкімі выбарамі ў мінскім 
Палацы Рэспублікі. Але ў 2020-м 
перад выбарамі ён не адбыўся..

Пачынаючы з другога 
Усебеларускага сходу колькасць 
удзельнікаў складала 2500 чалавек. 
Ад Мінска на сходзе прысутнічалі 
400 дэлегатаў, ад кожнай вобласці 
– па 350. 

Якімі законамі 
рэгулюецца правядзенне 

сходу
Магчымасць склікаць такі 

сход замацавана ў законе «Пра 
рэспубліканскія і мясцовыя 
сходы».

«Рэспубліканскі сход можа 
склікацца па меры неабходнасці 

прэзідэнтам Рэспублікі Беларусь 
для абмеркавання істотных 
пытанняў дзяржаўнага і 
грамадскага жыцця», – прапісана 
ў законе.

У Канстытуцыі пра 
Усебеларускі народны сход не 
сказана нічога, як і не прапісаны 

яго паўнамоцтвы. Усяго іх было 
пяць, ніколі на іх не прымалася 
нейкіх значных рашэнняў. 
Фактычна сходы ўхвалялі 
праграму Лукашэнкі на наступную 
пяцігодку.

Прадстаўнікі апазіцыі на 
сходы не траплялі. У 2006 годзе 

ўзяць удзел спрабаваў тагачасны 
кандыдат у прэзідэнты Аляксандр 
Казулін, але быў збіты. У 2010 
годзе Уладзімір Някляеў сабраў 
27 тысяч подпісаў за вылучэнне 
на Усебеларускі сход, але ў Палац 
Рэспублікі яго не пусцілі.

Як Усебеларускі народны 
сход можа стаць 

канстытуцыйным органам
У 37-м артыкуле Канстытуцыі 

прапісана магчымасць грамадзян 
збірацца на сходы. Але 
Усебеларускі народны сход як 
інстытут ці орган у Канстытуцыі 
не прапісаны.

«Некаторыя часткі могуць 
мяняцца парламентам, 
некаторыя могуць быць зменены 
толькі на рэферэндуме. Орган, які 
збіраецца па ўказе прэзідэнта (як 
Усебеларускі народны сход. – рэд.) 
і не з’яўляецца інстытутам, не 
можа змяняць Канстытуцыю», 
– кажа юрыст, эксперт у галіне 
дзяржаўнага кіравання андрэй 

сушко.
На ягоную думку, у 

цяперашняй Канстытуцыі 
прапісана шмат дэмакратычных 
працэдур і інструментаў «для 
народнай улады».

«Пытанне ў парушэнні закону 
і ў скажэнні духу Канстытуцыі. 
Запланаваная новая рэформа 
не зменіць нічога ў сістэме 
дзяржаўнага кіравання. Пытанне 
аб Канстытуцыі штучнае, 
каб адцягнуць увагу ад важных 
рэчаў, што нас не чуюць, што 
ў нас скралі выбары, што ў нас 
ёсць забойствы людзей», – кажа 
Андрэй Сушко.

Навошта ўладам такія 
змены

Паводле меркавання палітолага 
Дзяніса Мельянцова, у выніку 
такога кроку Лукашэнка можа 
фармальна пакінуць прэзідэнцтва, 
але застацца кіраўніком ці 
старшынёй Усебеларускага сходу.

(svaboda.org)
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ТАМ, ЗА ПРАХАДНОЙ

Уладзімір САШЧАНКА,  
наладчык станкоў з лічбавым праграмным 

кіраваннем ААТ «Гомсельмаш»:

«Мы не робаты  
з мігаючымі вачыма»

Такіх спецыялістаў, як 59-гадовы Уладзімір Сашчанка, на ААТ “Гомсельмаш” не так і 
шмат. Ён наладчык станкоў з лічбавым праграмным кіраваннем, спецыяліст вышэйшай 

кваліфікацыі. На заводзе Уладзімір ужо чацвёртае дзесяцігоддзе – пасля заканчэння 
інстытута прыборабудавання атрымаў размеркаванне на “Гомсельмаш” ды так тут і 

застаўся. Адлучаўся з прадпрыемства толькі на два гады для навучання моладзі 
машынабудаўнічым прафесіям.

– летась аляксандр 
лукашэнка, даючы згоду на прыз-
начэнне гендырэктарам ваша-
га акцыянернага таварыства 
аляксандра Новікава, казаў, што ў 
аб’яднанні “праблем вышэй даху”. 
а нядаўна, будучы на прадпры-
емстве, ён ужо хваліў дырэктара: 
малайчына! Была і афіцыйная 
падзяка калектыву. скажыце, 
калі ласка, рабочыя адчуваюць, 
што праблемы, якіх было “вышэй 
даху”, вырашаны?

– І сёння праблем хапае 
– фінансавых, тэхнічных. 
Многія, і я асабіста, памятаюць 
мінулагодні ліст нашага дырэкта-
ра да кіраўніцтва дзяржавы наконт 
рэструктурызацыі даўгоў, якія 
цяжкім грузам вісяць на аб’яднанні, 
не дазваляюць працаваць рэнта-
бельна. Не прыгадваю, каб была 
інфармацыя, што пытанне выра-
шылася. Што мы маем цяпер? У 
аб’яднання 1,2 мільярда рублёў 
крэдытаў і пазык. За год гэтая сума 
вырасла на 274 мільёны. Лічбы 
гэтыя з адкрытых крыніц.

Даўгі, наколькі я ведаю, пачалі 
назапашвацца яшчэ ў бытнасць 
дырэктарам Валерыя Жмайліка. 
У 2015 годзе, незадоўга да чарго-
вых прэзідэнцкіх выбараў, калі ўжо 
аб’яднаннем кіраваў Аляксандр 
Камко, быў указ наконт стабілізацыі 
фінансава-гаспадарчай дзейнасці 
нашага холдынга і Мінскага трак-
тарнага завода – двух найбуйней-
шых вытворцаў сельскагаспадарчай 
тэхнікі. Дапамога “Гомсельмашу” 
тады склала 425 мільёнаў долараў 
і пайшла праз эмісію дзяржаўных 
аблігацый. Аднак ужо праз паўгода 
ці крыху больш холдынг зноў 
апынуўся ў складаным фінансавым 
становішчы. А здарылася наступ-
нае. Атрымаўшы ад дзяржавы выгад-
ную пазыку, наша прадпрыемства 
стала прадаваць тэхніку ў Расію ў 
растэрміноўку і па заніжаных цэнах. 
Казалі, што ў 2016 годзе такім чынам 
паставілі 1650 камбайнаў. Заваёўвалі 
расійскі рынак, мяркуючы, што там 
не змогуць падняць сваё сельскага-
спадарчае машынабудаванне. Але ж 
гублялі пры гэтым вялікія грошы. 
На метал ды іншыя расійскія матэ-
рыялы нам ніхто кошты не зніжаў. 
Дадаліся яшчэ інфляцыя, выплаты 
па крэдытах, дэбіторская запазы-
чанасць, а апошнім часам яшчэ і 
пандэмія каранавіруса. Усё гэта, як 
я разумею, і абцяжарыла фінансавы 
стан аб’яднання.

– Гэта неяк адбілася на дабра-
быце сяльмашаўцаў?

– Канечне, і працягвае ўплываць 
не лепшым чынам. У сярэдзіне 
лістапада я атрымаў заробак за 
папярэдні месяц. Сталі з калегамі 
параўноўваць з заробкамі, якія мелі 
ў 2017–2018 гадах. Атрымліваецца 
такая арыфметыка: калі тады мы 
мелі месячны заробак у эквіваленце 
прыкладна 600 долараў, то цяпер – 
470–480. У рублях асабіста ў мяне 
зараз выходзіць “чыстымі” 1100, 
і гэта пры тым, што я маю самы 
высокі разрад – восьмы. Я не лью 
слёзы, але факт застаецца фактам. 
Мне з маім даходам неяк яшчэ 
можна ўтрымліваць сям’ю, дарэчы, 
дзеці ў мяне дарослыя, жывуць, як 
кажуць, ужо на сваім хлебе. Але 
ж маладыя спецыялісты ў іншай 
сітуацыі: у якіх і зарплата меншая, 
і клопатаў больш. Жыллё сваё ім 
цяпер прыдбаць праблематыч-
на: льготных крэдытаў практычна 
няма, а браць грошы пад высокі 
працэнт не выпадае, бо патрапіш 
дакладна так, як і прадпрыемства, у 
глыбокую даўгавую яму.

– сцвярджаецца, што ваша 
акцыянернае таварыства як быц-
цам выйшла “на траекторыю 
росту” і крэдытныя грошы нібыта 
“ў пясок” не сышлі. Падзяляеце 
такую ацэнку?

– Начальству ж трэба нешта 
гаварыць – не будуць жа яны казаць, 
што скаціліся ўніз. Магчыма, 
нейкія зрухі ёсць у параўнанні з 
папярэднім правальным годам. 
Экспарт павялічыўся. Сёлета 
збіраемся рэалізаваць у Расію не 
менш за 900 камбайнаў. Афрыканскі 
кантынент стаў нібыта цікавіцца 
нашай тэхнікай, прынамсі, ужо 
паставілі ў Зімбабве пару дзясяткаў 
камбайнаў “Палессе”, і яшчэ нібыта 
будуць купляць.

Калі я толькі прыйшоў на 
“Гомсельмаш” у 1980-х гадах, мы 
за суткі выпускалі 78 камбайнаў 
плюс прычэпы і ўсё такое. Цяпер 
за суткі збіраем толькі 8–10 машын, 
за месяц – у лепшым выпадку 200 
ці крыху больш. Ды і колькасць 
рабочых істотна зменшылася: з 
30 тысяч да васьмі, калі не лічыць 
вытворчасці ў Лідзе і Сасновым 
Бары пад Светлагорскам.

Зразумела, тэхніка ў нас цяпер 
больш складаная, энергаёмістая. 
Канструктары нават стварылі 
камбайн, які будзе працаваць 
на сціснутым прыродным газе. 
Распрацаваны і малагабарытны кам-
байн для фермераў. Але ж патрэб-
ны і аб’ёмы выпуску. Спецыялісты 
прагназуюць: “Гомсельмаш” буд-

зе пачуваць сябе больш-менш 
стабільна ў фінансавым плане, калі 
стане вырабляць 1300 камбайнаў 
на экспарт і прыкладна столькі ж 
– на ўнутраны рынак. Ну і яшчэ 
сотню-другую машынакамплектаў 
для кааперацыі з расійскімі 
і казахстанскімі вытворцамі. 
Цудоўна, спрагназавалі! А мне, 
рабочаму, чаму радавацца? Што ў 
такім разе будуць мець рабочыя 
прадпрыемства? Шкада, што гэта 
заадно не прагназуецца, ці мы про-
ста не ведаем. А дарма, бо гэта было 
б сур’ёзным матывацыйным стыму-
лам менавіта для рабочага чалавека. 
Абяцанні дзесяцігадовай даўніны 
“па пяцьсот”, якія перыядычна 
паўтараліся, нікога ўжо не сты-
мулююць. Гэта ўжо ўспрымаецца 
як жар-птушка: за хвост аднойчы 
ўхапілі – і толькі пяро ў руцэ заста-
лося.

– Добра, а што кажуць у рабо-
чым асяродку наконт выхаду 
“Гомсельмаша” на стабільную 
рэнтабельную працу – вобразна 
кажучы, ад якой печкі прапану-
юць танчыць?

– Я, канечне, не кіраўнік, усіх 
нюансаў не ведаю. Падаецца, што 
вытворчасць зноў патрапіла ў 
дырэктыўныя ціскі і пад ручное 
кіраванне. Гаспадарчая ініцыятыва 
належным чынам не развіваецца.

Найперш варта разабрацца з 
даўгавымі абавязацельствамі, усімі 
гэтымі выплатамі банкам па крэды-
тах. Рэструктурызацыя, магчымае 
спісанне некаторых даўгоў – няхай 
эканамісты шукаюць аптымальныя 
варыянты, каб усе гэтыя пазыкі, 
у тым ліку і навязаныя зверху, 
не цягнулі холдынг на дно. Гэта 
галоўнае. Не сакрэт, што мы згубілі 
значную частку расійскага рынку 
і сталі прадаваць сваю тэхніку ў 
небагатыя краіны, дзе праблем-
на зарабіць істотныя грошы. 
Значыць, патрэбна такая тэхніка, 
якая цікавіла б вытворцаў роз-
ных краін. Стварыць унікальныя 
машыны ў адзіночку, што назы-
ваецца, з чыстага ватманскага 
ліста наўрад ці ўдасца, нават маю-
чы моцны канструктарскі цэнтр. 
Патрэбна кааперацыя, сумесныя 
вытворчасці, а для гэтага – спры-
яльны інвестыцыйны клімат. Не 
бяруся загадваць, але пасля сёлетніх 
сфальсіфікаваных выбараў і гвалту ў 
краіне над мірнымі дэманстрантамі 
не думаю, што інвестары кінуцца да 
нас. Добра, калі ўдасца ажыццявіць 
хоць агучаны праект выпуску 
сумесна з нідэрландскай кампаніяй 

Agrifac буракаўборачнага камбайна 
на базе вядомых машын Holmer. 
Але ж гэта, калі і збудзецца, толькі 
адзін крок. У нас агромністыя 
плошчы вытворчых памяшканняў 
не аптымізаваны належным чынам 
– патрэбны інвестары, каб на іх 
выпускаць новую прадукцыю і не 
абцяжарваць акцыянернае тавары-
ства расходамі на ўтрыманне гэтых 
плошчаў.

Пару гадоў таму казалі наконт 
прыцягнення ў акцыянерны 
капітал “Гомсельмаша” кітайскага 
бізнесу, летась ужо гаворка ішла 
пра казахстанскі бізнес і сумесную 
з ім кааперацыю. Цяпер хто-ніхто і 
згодны быў бы сёе-тое прадаць, але 
ж на тых умовах, якія прапануюц-
ца, ніхто з замежных інвестараў не 
прыйдзе.

– Вы доўга працуеце ў 
аб’яднанні, можаце параўноўваць, 
аналізаваць. Як зараз ставіцца 
начальства да рабочых?

– У прынцыпе, нармальна. Не 
скажу, каб моцна прыціскалі ці 
дратавалі. Але ж і перасільвацца за 
рабочых ці выступаць у падтрымку 
начальнікі не збіраюцца, бо апаса-
юцца за свае пасады. А афіцыйныя 
прафсаюзы толькі патураюць 
начальству.

– Чаму на падзеі, звяза-
ныя з пратэстамі супраць 
фальсіфікацый вынікаў выбараў 
і гвалту сілавікоў над мірнымі 
дэманстрантамі, сяльмашаўцы, па 
сутнасці, не адрэагавалі?

– Людзі сядзяць, занураныя ў 
свае праблемы. У нас шмат такіх, 
каму да пенсіі засталося 3–5 гадоў. 
Яны маўчаць, нічога мяняць не 
жадаюць, ім абы толькі дапраца-
ваць. Крыўдна, што багата пасіўных 
і ў асяродку сярэдняга ўзросту: ёсць 
на лусту хлеба – і ладна. Гамоняць: 
мы за перамены, мы хочам, але 
баімся. І зноў жа паўтараюць, як 
мантру: у нас крэдыты, у нас дзеці…

Пратэставалі толькі асоб-
ныя рабочыя з цэха электрасе-
так, тэхнічнага абслугоўвання і 
рамонту станкоў, корпуса зваркі 
і афарбоўкі. Але адміністрацыя 
ўтаймавала іх пратэстныя настроі – 
адных угаварылі, іншых звольнілі, 
трэція пад ціскам самі пакінулі 
прадпрыемства. Бракавала еднасці, 
салідарнасці. Ну і, канечне, лідараў 
у рабочым асяродку не назіраецца. 
Тры дзесяцігоддзі таму, наколькі 
памятаю, сапраўдным лідарам быў 
тагачасны старшыня прафсаюзна-
га камітэта Аляксандр Бухвостаў. І 
яго падтрымлівалі ўсе рабочыя.

Зараз нашы адміністратары дба-
юць больш пра палітычную лаяль-
насць працоўнага люду, чым пра 
яго дабрабыт. Маю на ўвазе загад 
ад 25 лістапада №1229 “Аб унясенні 
змен у кодэкс прафесійнай этыкі 
і службовых паводзін працаўнікоў 
ААТ “Гомсельмаш”, холдынга 
“Гомсельмаш”. Паводле яго зме-
сту, супрацоўнікам прадпрыемства 
прапануюць заключаць дадатко-
вае пагадненне наконт унясен-
ня змен у кантракты. Гаворка ідзе 
пра забарону страйкаў, крытыкі 
адміністрацыі і ўлад, пра шэраг 
іншых абмежаванняў, якія не 
маюць дачынення да вытворчасці. 
Праўдападобна, наёмнага рабо-
чага наважыліся ператварыць у 
пакорлівага слугу ці нейкага роба-
та з мігаючымі вачыма. Але ж 
безыніцыятыўныя рабы не могуць 
развіваць і рухаць вытворчасць 
наперад.

Анатоль ГАТОЎЧЫЦ.
Гомель.

Артем ШРАЙБМАН, политолог:
Лукашенко хочет 
уйти в отставку, 
заняв более солидный 

пост, и остаться у власти
Беларуси грозит двоевластие.

МНЕНИЕ

Предложение прези-
дента Беларуси Александра 
Лу ка шенко при дать 
Всебелорусскому народному 
собранию конституционный 
статус может вызвать в стра-
не новый виток политиче-
ского кризиса. Такое мнение 
высказал политолог и жур-
налист артем Шрайбман. 
Он считает, что конфликт 
Лукашенко и его преемника 
неизбежен.

Ранее белорусский прези-
дент выступил с инициати-
вой сделать Всебелорусское 
народное собрание (ВНС) 
конституционным органом. 
Эксперты предполагают, 
что после этого Лукашенко 
может подать в отставку и 
занять более солидный пост 
«верховного жреца» – стать 
главой ВНС. Таким образом 

он сохранит власть в стра-
не. В итоге в стране будут 
править две силы: преемник 
нынешнего президента и гла-
ва ВНС. В Белоруссии воз-
никнет двоевластие, говорит 
Шрайбман.

Новый президент будет 
вести переговоры с Москвой, 
о нем будут писать. Если у 
нового лидера в подчине-
нии останутся силовики, то 
Лукашенко досрочно отпра-
вят на пенсию при первой 
возможности, пишет экс-
перт. Он отмечает, что сам 
Лукашенко это понимает, 
поэтому будет всеми силами 
укреплять свой новый пост 
и лишать преемника полно-
мочий.

Шрайбман задался вопро-
сом: а достаточно ли будет 
формально лишить ново-

го президента полномочий? 
Если у нового лидера будет 
контроль только за мест-
ной вертикалью, а ВНС смо-
жет отправлять президента 
в отставку, сам президент в 
ответ сможет заблокировать 
съезд ВНС. Он может попро-
сту не дать выдвинуться депу-
татам, запретив подавать им 
транспорт.

«Усложнять систему мож-
но только тогда, когда хвата-
ет реального рейтинга управ-
лять ею после этого. Но если 
рейтинги существуют толь-
ко в отчетах из АП, то идея 
будет работать там же в 
отчетах, а не в реальности», 
– пишет Шрайбман.

По его мнению, никто 
внутри и вне государства 
этот маневр не купит, а зна-
чит, внутриполитический, 
экономический и междуна-
родный конфликт продол-
жится. При этом давление 
будет оказываться не в сто-
рону падения режима или 
раскола элит, а в сторону 
нового президента для про-
ведения полноценного пере-
ворота.

«Схема эта будет акту-
альна только в том случае, 
если Лукашенко будет иметь 
ресурсы все это провернуть, 
если он не споткнется на 
пути. Но я бы на это денег 
не поставил», – резюмировал 
политолог.

Светлана Тихановская назначила  
Валерия Ковалевского 

представителем  
по международным делам

СЛЫШАЛИ?

Валерий Ковалевский 
– дипломат. Он закончил 
факультет международных 
отношений БГУ, бизнес-
школу ИПМ и магистратуру 
Джорджтаунского универси-
тета (США). В МИД Беларуси 
занимался отношениями 
Беларуси и США, работал в 
посольстве в Вашингтоне. До 
назначения представителем 
Тихановской работал в штаб-
квартире Всемирного банка.

В качестве представите-
ля по международным отно-
шениям В.Ковалевский будет 
работать в тандеме с совет-
ником Тихановской по меж-
дународным отношениям 
Франаком Вечоркой.

Валерий Ковалевский: «С 
августа Офис Тихановской 
проделал огромную рабо-
ту по мобилизации позиции 
международного сообщества 

в отношении политическо-
го кризиса в Беларуси. Перед 
нами стоит задача довести 
эти наработки до практиче-
ских решений на международ-
ной арене, которые защити-

ли бы протест от насилия 
и беззакония и способство-
вали бы созданию условий 
для скорейшего проведения в 
Беларуси мирных политиче-
ских преобразований».

«Они нагло вперлись  
в мою спальню»

Из-за бело-красной гирлянды на окне  
к минчанке пришли милиционеры.

ГДЕ ЭТО ВИДАНО…

Наталья живет на 
Ратомской улице в микрорай-
оне «Лебяжий». Она захоте-
ла украсить свою квартиру к 
новогодним праздникам – и 
начала с окна в спальне.

– Повесила гирлянду моих 
любимых красного и белого 
цветов. Разместила ее верти-
кально, чтобы она не повто-
ряла последовательность бчб-
флага, – рассказывает наша 
собеседница.

Но гирлянда радова-
ла Наталью недолго. Через 
два дня в дверь постучали 
сотрудники милиции. Оба 
были в форме. Один, как 
говорит наша героиня, пред-
ставился участковым инспек-
тором, однако не показал 
удостоверения или других 

подтверждающих личность 
документов:

– Милиционеры сказа-
ли сейчас же снять гирлянду. 
Я уточнила, на каком осно-
вании мне приказывают это 
сделать. На что они отве-
тили: «Тогда проедем с нами, 
все покажем и расскажем». 
Поэтому я решила не спорить 
и согласилась выполнить их 
требование.

Дальше Наталья попроси-
ла двух сотрудников оставать-
ся на пороге и не входить в 
квартиру без ее разрешения, 
пока она будет снимать гир-
лянду. Однако устный запрет 
хозяйки жилья почему-то не 
сработал.

– Дальше они нагло впер-
лись в мою спальню. Сказали, 

что им нужно лично удосто-
вериться в том, что гирлянды 
больше нет. Для меня это был 
шок!

Как только гирлянда 
исчезла с окна, милиционеры 
попрощались с Натальей и 
удалились. Вскоре о подобных 
инцидентах написали и другие 
жильцы микрорайона.

– В чате в «Телеграме» 
появилось сразу несколько 
сообщений о такой же ситу-
ации, как у меня. У кого-то 
просили снять гирлянды и 
флаги. В других квартирах 
– бчб-снежинки. Наверное, 
милиция выступает против 
Нового года, – предположила 
минчанка.

Никита АВРАМЕНКО.
(Blizko.by)
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Василий ШЛЫНДИКОВ
(Продолжение. Начало №№89–98.)
Вместе с тем на родине было все 

тихо. Никого не арестовывали, соби-
рали доказательства вины Чигиря. 
Через месяц я возвратился в Минск.

Прошло еще несколько недель. Ко 
мне приезжает знакомый, бывший 
сотрудник спецслужб, и снова сооб-
щает о возможности ареста, советуя 
уехать. Я уехал в Прибалтику.

Пробыл там недели две и вернул-
ся домой, решив, как и Богданкевич: 
пусть сажают, если я виновен в чем-то. 
Возможно, меня просто таким обра-
зом подталкивали к выезду из страны 
или действительно хотели посадить, 
но не нашли или не придумали, за что 
зацепиться.

Нечто подобное произошло и с 
Шарецким. Ему тоже сообщили о пред-
стоящем аресте, и он был вынужден тай-
но уехать в Литву. В отличие от меня 
на родину он не вернулся. Пытался 
из Вильнюса руководить Верховным 
Советом. Вскоре, где-то летом, он 
пригласил меня и Геннадия Тереню в 
Вильнюс. Обсуждалась возможность 
создания правительства в изгнании.

В Вильнюсе в то время кроме 
Шарецкого работал Г.П.Прокопович, 
депутат Верховного Совета, которого 
депутаты избрали Генеральным проку-
рором. С.Г.Шарецкий начал работу по 
формированию правительства в изгна-
нии. Посмотрели мы на изможденно-
го Григория Петровича и поняли, что 
живется нашим изгнанникам несладко. 
Ясно также стало, что офис, который им 
временно предоставила частная литов-
ская фирма, не может бесконечно содер-
жаться за счет литовских бизнесменов. 
Рано или поздно за него нужно будет 
платить или съезжать.

Белорусские возможные спонсоры 
или уже сидели в тюрьме, или сами 
были в бегах. Какое правительство, 
кто будет содержать такую ораву, да 
еще с семьями? Мы высказались одно-
значно против этой идеи. Знаю, что 
Семен Георгиевич на эту тему говорил 
с разными людьми, предлагая в обмен 
на поддержку пост виртуального пре-
мьер-министра в изгнании. Но желаю-
щих не нашлось.

Второй раз Шарецкий пригласил 
вместе с руководителем белорусской 
диаспоры в Литве паном Федором 
Нюнькой всех депутатов Верховного 
Совета. Мы посетили несколько горо-
дов и районов Литвы. Прием устрои-
ли в каком-то пионерском лагере. Все 
ребята расслабились и были благодар-
ны пану Нюньке и Семену Георгиевичу 
за возможность посмотреть на ход 
реформ в Литве, а заодно и отдохнуть.

Было еще несколько встреч с 
Семеном Георгиевичем в Вильнюсе на 
различных мероприятиях. И всегда в 
организации этих мероприятий при-
нимали участие руководители бело-
русской диаспоры в Литве, близко к 
сердцу принимая наши проблемы, 
оказывая посильную помощь нашим 
беженцам.

После бегства Шарецкого усилил 
свое влияние в Верховном Совете 
В.И.Гончар, который был избран 
после смерти Карпенко первым заме-
стителем председателя Верховного 
Совета 13-го созыва, и Тереня, кото-
рого избрали заместителем председа-
теля Верховного Совета.

Схватка
21 июля 1999 года В.И.Гончар был 

избран и.о. Председателя Верховного 
Совета Республики Беларусь. Вокруг 
Верховного Совета к тому времени 
объединились все противники навя-
занной в 1996 году Конституции, прод-
лившей президентские полномочия на 
2 года и открывающей пожизненные 
полномочия одного лица на абсолют-
ную власть.

Верховный Совет олицетворял 
закон и был серьезным препятстви-
ем для Лукашенко на пути к неогра-
ниченной власти. В июле 1999 года 
В.И.Гончар объявил об окончании 
срока легитимного президентско-
го правления Лукашенко. С избра-
нием Виктора Иосифовича и.о. 
Председателя Верховного Совета опас-
ность для режима возросла многократ-
но. Компромиссов быть не могло. У 
многих было непреклонное желание 
покончить со средневековьем, укоре-
няющимся в Беларуси.

В.И.Гончар развил бурную дея-
тельность, привлекая на свою сто-
рону все больше сторонников, в том 
числе и своих бывших оппонентов: 
меня, Г.В.Тереню, С.С.Шушкевича, 
Г.С.Таразевича и многих других. Каждый 
из таких людей взялся решать самосто-
ятельно те или иные задачи. У Виктора 

Иосифовича были все данные револю-
ционного вождя: решительность, муже-
ство, ораторские способности, гибкий 
ум и знания. Он был классным юристом. 
Настораживал, правда, несколько аван-
тюристический склад характера, что не 
давало ему возможности раньше выдви-
нуться на первые роли в оппозиции. 
Я помню, как Виктор приехал ко мне 
просить поддержки в его притязаниях 
на пост президента, предварительно 
поинтересовавшись, не имею ли их я. Я 
ответил: «У меня не тот характер, кото-
рый позволил бы мне быть президентом 
страны. Что касается тебя, то все данные 
для этого у тебя есть. Но есть и недоста-
ток, из-за которого мы просто боимся 
тебя поддерживать». Виктор удивился: 
«Какой?» «Ты будешь таким же диктато-
ром, а так как ты хорошо образован, то 
будешь еще более опасен для страны». 
«Не понимаю, почему вы так решили. 
Можете спросить у моей жены Зины, кто 
у нас в доме диктатор». Спустя какое-то 
время я действительно спросил об этом 
Зинаиду. Она посмеялась и сказала, что 
Виктор совсем не диктатор, а хороший, 
нормальный мужик.

Виктор Иосифович за неполные 2 
месяца подготовил, как ему казалось, 
все, чтобы восстановить законность 
в стране. Все признали в нем лидера 
и готовы были следовать за ним. На 
17 сентября было назначено собрание 
представителей белорусского народа, 
на котором должно было быть объ-
явлено о лишении Лукашенко полно-
мочий. Представители народа были, 
кроме депутатов Верховного Совета, 
в основном молодыми людьми. 
Собственно говоря, Виктор подгото-
вил свою белорусскую «цветную рево-
люцию». Абсолютно не факт, если бы 
В.И.Гончар не исчез, что революция не 
победила бы. Никто не стал бы защи-
щать режим, которому не добавляла 
сторонников экономическая ситуация. 
Виктор Иосифович был прекрасным 
организатором и манипулятором. Он 
мог убедить кого угодно в чем угодно. 
Думаю, что В.И.Гончар все подготовил, 
все нити были в его руках, никого в 
свой полный замысел он не посвящал, 
помня о том, что, если знают трое, 
знают и спецслужбы. Мы знали, что 
спецслужбы напичкали оппозицион-
ные структуры множеством стукачей 
и подстрекателей. Если человек при-
зывает к каким-то радикальным дей-
ствиям, всегда стоит посмотреть, кто 
это, какие цели он преследует.

17 сентября 1999 года зал был 
полон. Прошло 10–15 минут, Гончар 
не появлялся. Не появился он и через 
полчаса, и через час. Никто не пони-
мал, что происходит. У заместите-
ля председателя Верховного Совета 
Г.В.Терени не было повестки дня, и 
он не был посвящен в планы Виктора 
Иосифовича, поэтому просто не знал, 
что делать. Закончилось все тем, что 
приняли какое-то ни к чему не обязы-
вающее заявление и разошлись.

Оказалось, что 16 сентября Виктор 
Иосифович Гончар навсегда исчез 
вместе со своим другом Анатолием 
Красовским.

Самая крупная схватка оппозиции 
и режима за последние годы после 
провала импичмента закончилась. 
1999 год стал годом ожесточенного 
противостояния режима и противни-
ков навязанной народу Конституции. 
В ходе этой схватки оппозиция поте-
ряла трех своих самых перспективных 
лидеров. Никто не питал иллюзий 
насчет произошедшего. Все понима-
ли, что это дело рук спецслужб и что 
режим не остановится ни перед чем, 
чтобы удержаться у власти.

Как я сейчас понимаю, власти осоз-
навали всю опасность деятельности 
Верховного Совета, олицетворявшего 
закон, особенно это стало ясно после 
обнародования заключения специ-
альной комиссии по правовой оценке 
нарушений Президентом Республики 
Беларусь А.Лукашенко Конституции и 
законов Республики Беларусь и про-
ведения альтернативных выборов пре-
зидента.

Нужно было что-то делать. 
Арестовывать или устранять дру-
гим способом С.Г.Шарецкого не было 
смысла, так как Верховный Совет воз-
главил бы Карпенко, тем самым сосре-
доточив в своих руках всю власть в 
оппозиции.

6 апреля 1999 года Карпенко 
скончался, 19 мая того же года исчез 
Захаренко, затем так запугивают 
Шарецкого, что он тайно и спешно 
покидает страну. Но Верховный Совет 
возглавил В.И.Гончар, который быстро 
сплотил оппозицию для очередной 
атаки на действующий режим. 16 сен-
тября 1999 года исчез В.И.Гончар.

М.Н.Чигиря всячески компроме-
тируют в средствах массовой инфор-
мации. Он находится под стражей. 
Арестовывают его младшего сына, 
старший сын уезжает из страны. 
Собственно говоря, оппозиция понес-
ла значительные и, как оказалось впо-
следствии, невосполнимые потери, что 
и предопределило проигрыш 2001 года.

Последний год 
деятельности Верховного 

Совета 13-го созыва
После исчезновения В.И.Гончара 

встал вопрос о том, кто фактически 
возглавит Верховный Совет. Мы с 
С.А.Богданкевичем пришли к выводу, 
что это должен сделать А.В.Лебедько. 
Переговорили с депутатами, особенно 
с возможными оппонентами, сложнее 
всего было убедить С.С.Шушкевича. 
После чего пригласили Лебедько 
и спросили его мнение. Анатолий 
Владимирович сразу не согласил-
ся. Я понял, что у него перед глаза-
ми была судьба В.И.Гончара. Мы 
говорили о том, что сейчас главной 
задачей Верховного Совета является 
международное представительство, то 
есть именно то, чем он и занимает-
ся, деятельность комиссии Верховного 
Совета по разработке законопро-
ектов и программ преобразований, 
что основная борьба будет только 
в 2001 году на выборах президента 
после окончания срока полномочий 
Верховного Совета, что нужно достой-
но завершить деятельность Верховного 
Совета, и это наилучшим обра-
зом может сделать только Анатолий 
Владимирович. А.В.Лебедько избрали 
и.о. Председателя Верховного Совета.

Деятельность Верховного Совета 
была продолжена. Международная 
деятельность оппозиции осущест-
влялась в основном через Верховный 
Совет. На собраниях депутатов рас-
сматривались различные стороны 
жизни общества и государства. Вместе 
с тем положение в экономике страны 
не улучшалось. Очередной мой доклад 
на эту тему был обсужден на собрании 
депутатов 1 июля 2000 года.

Об экономической ситуации в 
стране

Доклад председателя Комиссии 
Верховного Совета 13-го созыва по 
экономической политике и рефор-
мам, заместителя председателя 
Объединенной гражданской пар-
тии В.ШЛЫНДИКОВА на сессии 
Верховного Совета 01.07.2000

Шесть лет в стране президентская 
власть. Шесть лет непрерывной борь-
бы с инакомыслием, укрепление едино-
личной власти одного человека ради 
всеобщего «счастья и процветания». 
Никто не мешает осуществлять 
декреты и указы, направленные на раз-
рушение экономики страны.

Я не ставлю задачу анализировать 
истинные цели этой неутомимой 
работы. Здесь я согласен со статьей в 
«Народной Воле» Виктора Клинко «О 
белорусской Красной Шапочке и серых 
волках». Проводится целенаправлен-
ная работа по инкорпорации Беларуси 
в состав России, последующему разделу 
имущества, созданного трудом наро-
да, между олигархическими кланами 
этой страны и местными нуворишами. 
Осознает это г-н Лукашенко или нет, 
суть происходящего от этого не меня-
ется. Вектор усилий власти на разруше-
ние экономики постоянен. Все, что здесь 
происходит, нельзя списать только 
на некомпетентность высшей власти 
страны, потому что патриоты, даже 
некомпетентные, должны понимать, 
что если они не справляются с управле-
нием страной, то просто обязаны при-
влечь способных людей или по крайней 
мере прислушиваться к их мнению.

Убежден, что происходит грамот-
ное целенаправленное разрушение эко-
номики.

Началось это в 1994 году с момен-
та принятия противоречивой про-
граммы по выходу страны из кризиса.

Тогда, если помните, стабилизирова-
ли курс рубля и включили одновременно 
механизм гиперинфляции, ничего не сде-
лав для адаптации экономики к рыноч-
ным условиям. В итоге за два года разо-
рили лучшие предприятия страны, соз-
дали кризис неплатежей. Одновременно 
выполнили еще одну задачу: политиче-
ски нейтрализовали директорский кор-
пус страны. Сложно что-либо говорить, 
если ты по уши в долгах. Затем с целью 
деморализации хозяйственной управлен-
ческой элиты провели аресты наиболее 
известных хозяйственников.

(Продолжение на 6-й стр.)

СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

ТАМ, В ГЕРМАНИИ

 МЕМУАРЫ

В Армении уточнили данные о потерях в Карабахе
Армянские медики опознали тела еще 571 погибшего военного. Всего во время осенней эскалации 

погибли более 7,5 тысячи военных всех сторон конфликта.

Где лучше учиться,  
чтобы устроиться на работу

У выпускников каких университетов оптимальные шансы на трудоустройство? Насколько хорошо вузы 
справляются со шпагатом между теорией и практикой? В рамках проекта Global Employability Survey 
берлинский консалтинговый институт Trendence совместно с французскими партнерами из компании 
Emerging регулярно изучают эти аспекты и составляют международный рейтинг трудоустраиваемости.

Немецкие вузы всё больше сотрудничают с бизнесом

Архиепископ Кондрусевич, которого не пустили  
в Беларусь, намерен уйти в отставку

Раскрыт способ остановить 
старение тела

Ученые Стэнфордского университета в США 
раскрыли, что блокирование активности одного 
специфического белка у старых мышей останавли-
вает старение мышц и восстанавливает массу тела. 
Наоборот, усиление активности белка способству-
ет атрофии и ослаблению мускулатуры. О новом 
способе борьбы со старческой немощью сообща-
ется в статье, опубликованной в журнале Science.

Исследователи показали, что у старых живот-
ных уровень белка 15-PGDH повышен в мышцах 
и широко экспрессируется в других тканях. По 
мнению специалистов, именно это соединение 
играет ключевую роль в физической слабости и 
потере мышечной массы у пожилых людей, что 
известно как саркопения. Количество митохон-
дрий в тканях сокращается, в результате чего 
уменьшается снабжение энергией.

Известно, что молекула под названием про-
стагландин E2 может активировать мышечные 
стволовые клетки, что помогает восстановить 
поврежденные мышечные волокна. Уровни E2 
регулируются 15-PGDH, который расщепляет 
простагландин. Ученые определили, что по срав-
нению с молодыми мышами у старых животных 
уровень 15-PGDH был повышен в мышцах, а 
уровень простагландина E2 был ниже. У людей 
в возрасте от 70 до 80 лет уровень экспрессии 
15-PGDH также был выше, чем у 20-летних.

Исследователи вводили мышам небольшую 
молекулу, которая блокировала активность 
15-PGDH, ежедневно в течение одного месяца. 
При этом уровень простагландина восстанав-
ливался до значений, характерных для молодых 
грызунов. Мышечные волокна стали крупнее и 
сильнее, чем до введения блокиратора.

Компания Aptera начала прием заказов  
на трехколесный электромобиль  

с солнечными панелями

Митрополит Минско-
Могилевский архиепископ 
Тадеуш Кондрусевич сообщил, 
что планирует уйти в отставку. 
Это следует из интервью, кото-
рое он дал польскому порталу 
ekai.pol. Напомним: 31 августа 
священника (который являет-
ся гражданином Беларуси) без 
объяснения причин не впусти-
ли в нашу страну погранични-
ки. С тех пор он находится в 
Польше.

– Ни я, ни кто-либо из 
нашей церкви никогда не при-
зывал к протестам, но мы 
всегда призываем к мирному 
разрешению конфликтов, 
– говорит Кондрусевич. – 
Мы против лжи, насилия и 
несправедливости.

По поводу протестов в 
Беларуси он сказал:

– Я неоднократно призы-
вал к диалогу или учреждению 
своего рода круглого стола, но 
пока безуспешно. Я считаю, 
что для достижения согласия 
необходимо вести диалог в 
любой ситуации. Когда люди 
садятся за стол, даже если 
он угловатый, и начинают 
говорить, вы должны верить, 

что из этого что-то выйдет, 
даже если у каждого свое мне-
ние. То, что мы очень разные 
и имеем разные точки зрения, 
не означает, что мы долж-
ны быть врагами. Во всех 
социальных и политических 
конфликтах мы не можем 
преследовать только свои 
выгоды. Мы должны осозна-

вать, что работаем на благо 
страны и есть люди, которые 
думают иначе. Я верю, что 
единственный способ узнать 
правду – это диалог.

Также архиепископ сооб-
щил, что 3 января ему испол-
нится 75 лет, после чего он 
уйдет в отставку:

– Я уже написал прошение 
об отставке и в ближайшее 
время передам его нунцию.

В то же время Папа Римский 
может продлить нахождение 
в должности. Относительно 
этой вероятности Тадеуш 
Кондрусевич сказал:

– Не знаю. Все зависит от 
святого отца.

И выразил надежду, что 
по части его возвращения 
на родину «все закончится 
хорошо».

По обновленным дан-
ным, в ходе боевых действий в 
Нагорном Карабахе этой осенью 
погибли 2996 военных. Об этом 
в пятницу 11 декабря сообщи-
ла агентству Арменпресс пресс-
секретарь Минздрава Армении 
алина Никогосян.

« С у д м е д э к с п е р т и з у 
прошли тела 2996 погиб-
ших военнослужащих. С 
начала войны и по насто-
ящее время у родных взяты 
1816 образцов ДНК, у тел 
погибших – 993. Процесс 
опознания тел на осно-

ве ДНК продолжается», – 
сообщила Никогосян.

Накануне Минобороны 
непризнанной Нагорно-
Карабахской Республики 
сообщило, что с начала бое-
вых действий 27 сентября 
погибли 1779 военнослу-

жащих. Ранее в Минздраве 
Армении сообщали о гибе-
ли 2425 армянских военных 
в Карабахе. А в Нагорном 
Карабахе – о 1586 военнос-
лужащих.

В Азербайджане заявили 
о гибели 2783 своих военных.

В ходе нового исследо-
вания был проведен опрос 

среди 9500 рекрутеров из 22 
стран. В актуальном списке 

Германия стоит на третьем 
месте по уровню подготовки 
студентов к старту карьеры. В 
топ-5 стран она уступает лишь 
США и Франции, опережая 
при этом Великобританию и 
Китай.

По сравнению с рейтин-
гом, составленным десять 
лет назад, Германия улучши-
ла свои позиции на девять 
строчек. Такого позитивно-
го результата немецкие вузы 
добились благодаря более тес-
ному сотрудничеству с пред-
приятиями. По словам руко-
водителя Trendence робиндро 
Улла, практические занятия 

во время учебы, обязательные 
стажировки на предприятиях 
стали неотъемлемой частью 
учебной программы. Десять 
лет назад практическому 
опыту даже на технических 
факультетах уделялось мало 
внимания. Сегодня все более 
активное сотрудничество 
университетов с бизнесом 
отличает Германию от многих 
других стран. Из европейских 
соседей ее опережает лишь 
Франция, где такому взаимо-
действию, как и спонсорской 
поддержке вузов предприяти-
ями, придается еще большее 
значение.

Фавориты работодателей
Если посмотреть на 

отдельные вузы, то в этом 
международном рейтинге 
лидируют три представите-
ля США: Калифорнийский 
технологический институт, 
Массачусетский технологиче-
ский институт и Гарвардский 
университет. Но в глобальном 
сравнении все больше немец-
ких высших учебных заведе-

ний становятся конкуренто-
способными. И хотя они еще 
не в топ-10, все больше вузов 
Германии стабильно улучша-
ют свои позиции, подчерки-
вают аналитики Trendence. В 
США, в частности, наблюда-
ется другая тенденция: пре-
восходство в подготовке спе-
циалистов сосредоточено на 
небольшом числе вузов.

В Германии выделяются 
прежде всего Мюнхенский 
технический университет 
(12-е место), Берлинский уни-
верситет имени Гумбольдта 
(39-е), Мюнхенский уни-
верситет имени Людвига-
Максимильяна (43-е) и 
Гейдельбергский универси-
тет (44-е место). Значительно 
лучше стало качество под-

готовки к рынку труда в 
университетах Гамбурга, 
Франкфурта-на-Майне и 
Кёльна. В общей сложности в 
списке из 250 вузов, выпуск-
никам которых больше все-
го рады работодатели, – 17 
германских. В этом году есть 
и новичок – Боннский уни-
верситет.

(DW)

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ! ПО-Е-ХА-ЛИ!

А м е р и к а н с к а я 
компания Aptera 
начала прием заказов 
на необычный трех-
колесный электро-
мобиль, оснащенный 
солнечной батареей и 
практически не требу-
ющий зарядки.

Как пишет The 
Verge, крыша и капот 
двухместного авто-
мобиля, представ-
ленного в версиях 
Paradigm и Paradigm 
Plus, покрыты солнеч-
ными панелями. Как 
утверждают в ком-
пании, в солнечных 
регионах они могут 
обеспечить запас хода 
до 72 километров в 
день – некоторым вла-
дельцам не придется 
заряжать свои маши-
ны, если они переме-
щаются на небольшие 
расстояния. При этом 
максимальный запас 
хода версии Paradigm 
составляет 640 кило-
метров, а Paradigm 
Plus – 1600 киломе-
тров.

Необычная форма 
кузова обеспечивает 
электрокару коэффи-
циент аэродинамиче-
ского сопротивления 
в 0,13 (у Tesla Model 3 
этот показатель состав-
ляет 0,23), а разгон с 
0 до 100 километров 
в час занимает чуть 
больше 5,5 секунды 
в переднеприводной 
версии и чуть больше 
3,5 секунды в полно-
приводной.

Оформить пред-
заказ на электрокары 
Paradigm и Paradigm 
Plus можно было 
на сайте компании, 
оплатив депозит в 
100 долларов США. 
Стоимость этих 

машин составит от 
25,9 тысячи до 46,9 
тысячи долларов в 
зависимости от вер-
сии и комплектации, 
а начало поставок 
запланировано на 
2021 год. На момент 
публикации новости 
Aptera прекратила 
прием предзаказов.

Отметим, что в 
2011 году Aptera пре-
кратила деятельность 
из-за долгов в 150 
миллионов долларов. 
Тогда компания не 
смогла начать выпуск 
гибридного автомоби-
ля Aptera 2e. В 2019 
году основатели зано-
во открыли компа-
нию.
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(Продолжение. Начало на 5-й стр.)
Одновременно разорению подвер-

глись практически все национальные 
частные экономические структуры, 
перераспределены и взяты под кон-
троль финансовые и материальные 
потоки от нефти и газа до яблок с 
картошкой. Яркий пример – слияние 
частного банка-банкрота «Беларусь» 
с государственным сберегательным 
банком с последующей фактической 
национализацией банковской систе-
мы. При этом граждане Беларуси, 
купившие за свои деньги акции бан-
ков, фактически инвестировав (а не 
пропив) свои сбережения в экономику 
страны, были обмануты или, выра-
жаясь другим языком, просто «кину-
ты». Кинутыми оказались и акци-
онеры лучших отечественных пред-
приятий, у которых значительные 
пакеты акций под разными предлога-
ми были попросту отобраны, а пред-
приятия оставлены с долгами.

После чего говорить об адапта-
ции наших промышленных гигантов к 
рыночным условиям уже не приходится. 
Чудаков, желающих купить акции пред-
приятий, найти будет сложно среди 
граждан Беларуси. Но власть и не торо-
пится даже сделать попытку адап-
тировать предприятия к рыночным 
условиям. Наоборот делает все, чтобы 
законсервировать архаичные организа-
ционные структуры предприятий.

Не приходится говорить и об 
инвестициях. Частные инвестиции, 
сбережения народа являются одними 
из самых значительных в экономике 
любой нормальной страны, но уже не 
для Беларуси.

Помимо обманутых акционеров бан-
ков, промышленных предприятий госу-
дарство все свои усилия направило на 
целенаправленную ликвидацию частного 
сектора экономики, малого и среднего 
предпринимательства. Одни ежегод-
ные перерегистрации чего стоят, чего 
стоит введенная субсидиарная ответ-
ственность. В стране стало возмож-
ным без суда и следствия конфисковать 
имущество частных фирм и граждан.

Исключена какая-либо помощь 
извне, кроме как из России, так как 
Беларусь становится изгоем между-
народного сообщества.

Из реального сектора экономи-
ки выжимаются последние соки через 
налоги, инфляцию, разницу валютных 
курсов, ценообразование. Труд колхоз-
ников, по существу, превращен в раб-
ский. Людям платят гроши в обмен на 
продукты питания. У колхозов легче 
бесплатно забрать продукты, чем у 
частника, а забрать надо, потому что 
голодный народ может ведь и возму-
титься. Основные фонды промышлен-
ности физически и морально устаре-
вают, наша промышленность теряет 
даже традиционные рынки, в том числе 
и российские. Наоборот, мы становимся 
рынком для российских товаров. В это 
же время национальная хозяйственная 
элита шельмуется, уничтожается, 
деморализуется, хотя еще поголовно не 
раскулачивается, видимо, некуда ссы-
лать. Но база в виде противоречивых 
законов, декретов, указов уже подготов-
лена. Правоохранительный аппарат 
давно превращен в репрессивный, и его 
размер не соответствует возможно-
стям государства для его содержания. 
Для этого нужна помощь извне. Тот, 
кто ее оказывает и окажет в ближай-
шее время, тот последовательно реа-
лизует свои интересы в нашей стране. 
Если бы нам действительно хотели 
помочь, давно бы убедили А.Лукашенко 
реформировать экономику.

Надо сказать, что углубляющийся 
кризис в экономике должен был вызвать 
у народа комплекс неполноценности, 
осознание, что без России мы ничего не 
можем, но этого пока не происходит, 
хотя урон для народа чрезвычайный. 
Наоборот, происходит рост самосо-
знания народа, менталитет и трудо-
любие нации пока не дают разгромить 
экономику окончательно.

Хотя с 1992 года практически 
все макроэкономические показатели 
катятся вниз. Незначительные коле-
бания, которые официальная пропаган-
да выдает за успех, не изменяет зако-
номерности в целом. Смена режима 
ускорила этот процесс. Производство 
большинства важнейших видов продук-
ции упало за прошедшие 5 лет. К при-
меру, производство кормоуборочных 
комбайнов составило в 1999 году 28,6% 
к уровню 1994 года, тракторов – 64%, 
грузовых автомобилей – 54,3%, зерна 
– 59,8%, картофеля – 90,9%, скота и 
птицы – 77%, молока – 79%. Поголовье 
крупного рогатого скота сократилось 
за пять лет на 16%, свиней – на 19,2%.

Производственный аппарат, как 
говорилось выше, изношен морально и 

физически. Физический износ состав-
ляет более 80%.

33,6% предприятий убыточны, 
29,2% промышленных предприятий 
вообще не имеют оборотных средств, 
у 36,6% промышленных предприятий 
оборотные средства ниже нормати-
ва. В Могилевской области убыточны 
43% предприятий, в Витебской – 42%.

Значительно ухудшилась матери-
ально-техническая база хозяйств на 
селе. На начало 2000 года исправных 
тракторов осталось лишь 45% от 
потребности, грузовых автомобилей 
– около 40%, зерноуборочных комбай-
нов – 16%, картофелеуборочных – 15%. 

По предварительным данным, око-
ло 80% хозяйств убыточны, долги пре-
вышают 185 трлн неденоминирован-
ных рублей.

Состояние агропромышленно-
го комплекса Беларуси в настоящее 
время можно охарактеризовать как 
катастрофическое. Продолжается 
спад производства всех без исключе-
ния видов продукции. Особенно обо-
стрилась ситуация за последние 5 
лет. Так, посевы зерновых культур 
сократились почти на 180 тыс. гек-
таров. При одновременном снижении 
урожайности с 20,4 до 14,5 центнера 
с гектара. Такая же ситуация имеет 
место в льноводстве. Посевные пло-
щади этой культуры сократились на 
20,9 тыс. га, урожайность льноволок-
на – в 2,3 раза, а валовой сбор – в 2,9 
раза. Производство картофеля также 
уменьшилось на 2 с лишним млн тонн 
в связи с уменьшением посевных пло-
щадей на 65 тыс. га и снижением уро-
жайности почти на 15%. То же самое 
произошло с кормовыми корнеплодами, 
валовой сбор которых составил в 1999 
году только 72% от уровня 1995 года.

Уровень производства всех видов 
сельскохозяйственной продукции был 
бы гораздо ниже, если бы не частный 
сектор, компенсирующий потери в 
общественных хозяйствах. В частной 
собственности находится чуть боль-
ше миллиона гектаров земель сельско-
хозяйственного назначения, или 17,6%. 
Но здесь произведено в 1999 году 9,4% 
зерна, 89,6% картофеля, 83% овощей, 
почти весь валовой сбор ягод и фрук-
тов, более 50% мяса, свыше 56% моло-
ка и около 45% яиц.

Не лучше, чем в сельском хозяйстве 
и промышленности, положение в стро-
ительстве, на транспорте и в других 
отраслях.

Индикатором происходящих про-
цессов деградации экономики страны 
являются инфляция, заработная пла-
та и пенсии людей.

На 1 июля 1994 года курс рубля по 
отношению к доллару был 2,750 тыс., 
в августе того же года была проведена 
деноминация в 10 раз.

1 января 2000 года проведена еще 
одна деноминация, но уже в 1000 раз. 
Рыночный наличный курс составляет 
985 рублей за доллар. Таким образом, 
за 6 лет рубль подешевел в 440 раз. 
Зарплата упала почти вдвое, средняя 
пенсия – с 38 до 20 долларов США. 
Тенденция последних лет в экономи-
ке не только сохраняется, но и про-
является более рельефно в текущем 
году, хотя официальная статистика 
показывает рост валового продукта 
за 5 месяцев на 3%, продукции про-
мышленности – на 5,1%, объема внеш-
ней торговли – на 33%, в том числе 
экспорта – на 25,5%, импорта – на 
40,1%. Если верить статистике, то 
реальные доходы населения выросли на 
17%. В общем, опять все нормально. А 
все остальные показатели развития 
экономики, если верить официальной 
пропаганде, не столь уж важны.

Поголовье крупного рогатого скота 
сократилось за пять месяцев еще на 
8%, свиней – на 4%, резко упала из-за 
бескормицы продуктивность остав-
шихся животных, реализация скота 
и птицы сократилась за 5 месяцев на 
10%, молока – на 14%.

Индекс потребительских цен к 
маю 1999 года составил 293,2%, к дека-
брю – 145%. Цены на строительные 
работы возросли по сравнению с маем 
1999 года на 318%, грузовые перевозки 
– на 308,4%.

В мае 2000 года по сравнению с 
декабрем 1999 года цены на продо-
вольственные товары увеличились на 
42,4%. Цены на безалкогольные напит-
ки возросли в 2,2 раза, хлеб и хлебобу-
лочные изделия, алкогольные напитки 
– в 1,8 раза, овощи – в 1,7 раза, сыры 
– в 1,6 раза, молочные продукты – в 1,5 
раза, рыбу, колбасные изделия, мясные 
консервы, кондитерские изделия, муку, 
картофель – на 39–42%, мясо и птицу 
– на 35,9%.

В машиностроении наибольший 
рост цен наблюдался в подшипнико-

вой промышленности (в 2,9 раза), про-
изводстве оборудования для промыш-
ленности строительных материалов 
(в 2,5 раза), производстве вакуумных 
насосов и агрегатов (в 2,3 раза), подъ-
емно-транспортном машиностроении 
(в 2,1 раза), коммунальном (в 2 раза), 
производстве металло- и деревообра-
батывающего инструмента, техно-
логической оснастки, тракторном и 
сельскохозяйственном машинострое-
нии (в 1,8 раза), производстве метал-
лических конструкций (в 1,7 раза). И 
так далее и тому подобное.

Услуги связи подорожали в мае 2000 
года по сравнению с маем 1999 года 
на 285,3%, городская телефонная связь 
подорожала на 711%, сельская теле-
фонная связь – на 676,5%.

Отрицательное сальдо внешне-
торгового оборота составило 413 млн 
долларов США. Рентабельность пред-
приятий снижается, она составила 
12,8% в текущем году против 14,6% в 
прошлом.

В строительстве рентабельность 
всего 7%. Уменьшились доходы от 
внешней торговли с 5,6% от всех дохо-
дов в бюджет в январе–мае 1999 года до 
4,6% в текущем году. Задолженность 
предприятий по доходам в бюджет на 
1 июня 2000 года составляет 15,2 млрд 
рублей, отсроченные суммы задолжен-
ности составляют 7,5 млн рублей. 
Кредиторская задолженность за 5 
месяцев выросла на 62%, в том числе 
в промышленности на 63%, в сельском 
хозяйстве – на 67%, на транспорте – в 
2,4 раза, торговле и общепите – в 2,4 
раза, в жилищно-коммунальном хозяй-
стве – в 2,3 раза.

Кредиторская задолженность в 
народном хозяйстве составила более 
2,3 трлн рублей, сопоставима с объ-
емом промышленной продукции за 5 
месяцев текущего года, и превысила 
дебиторскую задолженность на 696,6 
млрд рублей, или на 41,9%. В промыш-
ленности долги достигают объема 
производства 2,4 месяца.

Платежеспособность предприятий 
в 2000 году характеризуется следую-
щими данными: денежные средства 
на счетах предприятий в процентах 
к просроченной кредиторской задол-
женности составляют на 1 мая всего 
18,7% против 27,5% еще на 1 января.

Наши предприятия в долгах как в 
шелках перед иностранными предпри-
ятиями, и прежде всего перед предпри-
ятиями СНГ, где на Россию припадает 
самая большая доля.

Доля долгов за газ составляет 39%, 
за электроэнергию 8,2%.

Сокращаются возможности бан-
ковской системы в кредитовании 
инвестиций. Всего остатки ссуд на 1 
мая 2000 года составили 621 млрд руб., 
или 550 млн долларов США. Удельный 
вес остатков ссуд в инвестиции в 
общей сумме кредитования на 1 мая 
2000 года составлял 40,6% против 
44,5% на 1 мая 1999 года.

И как результат всего этого – 
наша зарплата.

В апреле, это последние стати-
стические данные, она составила по 
республике 47,2 тыс. рублей. Наиболее 
низкая зарплата в Брестской обла-
сти, припадает самая большая доля 
40,7 тыс. рублей, наиболее высокая – в 
Минске – 65,4 тыс. рублей.

Но даже такая мизерная зар-
плата вовремя не выплачивается. 
Задолженность по зарплате состав-
ляет 13,3% к месячному фонду зара-
ботной платы, в сельском хозяйстве 
– 78,5%, в колхозах – 91,8%, начались 
задержки с выплатой заработной пла-
ты бюджетникам, особенно велики 
задержки в науке и научном обслужи-
вании (3% к фонду зарплаты).

Экономика продолжает двигаться 
по заданной траектории сужающегося 
воспроизводства к своему краху.

Справочно. Курс доллара 
Национального Банка РБ на 1 мая 2000 
г. составлял 475 рублей.

Вместе с тем депутаты к 2000 году 
– году завершения своих полномо-
чий – морально и физически уста-
ли. Все чаще на заседания междуна-
родных организаций стали пригла-
шать представителей политических 
партий. В конце 2000 года полномо-
чия Верховного Совета Республики 
Беларусь 13-го созыва были завер-
шены. Но и спустя годы многие счи-
тают его единственным легитимным 
органом власти в стране, так как по 
Конституции 2004 года его деятель-
ность прекращается только после 
избрания нового Верховного Совета, 
а с учетом того, что все последующие 
выборы представительных органов 
власти были сфальсифицированы, 
легитимных органов власти в стране 
действительно нет.

Василий ШЛЫНДИКОВ
 МЕМУАРЫ
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На Слуцкім 
сыраробным 

камбінаце – новы 
дырэктар

Учора, 14 снежня, Сяргея 
Сарагаўца прадставілі на пасадзе.

Напрыканцы мінулага тыдня былое кіраўніцтва 
прадпрыемства – гендырэктар Дзяніс Васько і яго 
першы намеснік руслан лукашэнка – пакінулі 
свае пасады па пагадненні бакоў. Для калектыву 
гэтая навіна стала вялікай нечаканасцю.

Дзяніс Васько быў дырэктарам Слуцкага сыра-
робнага камбіната з канца студзеня 2019 года. У 
розныя гады ён кіраваў Маладзечанскім малочным 
камбінатам, Мінскім мясакамбінатам.

Слуцкі сыраробны камбінат ўваходзіць у лік 
лепшых беларускіх прадпрыемстваў, нядаўна ён 
атрымаў прэмію «Лідар спажывецкага рынку».

Галина РУТ.

Эдуард Ханок 
выпускает новую книгу

«Луч» выпусціў гадзіннікі, 
прысвечаныя вядомаму 

акцёру і рэжысёру 
Фларыяну Ждановічу

Новая калекцыя налічвае 
100 асобнікаў. У кожнага ёсць 
свой парадкавы нумар, ён 
змешчаны на адваротным баку 
гадзінніка. Адзін асобнік завод 
перадаў у якасці экспаната ў 
Музей гісторыі тэатральнай і 
музычнай культуры – там ёсць 
асобная экспазіцыя, прысвеча-
ная аднаму з заснавальнікаў 
беларускага прафесійнага тэа-
тра Фларыяну Ждановічу.

Цыферблат выкананы ў 
колеры заслоны Купалаўскага 

тэатра – глыбокім бардовым. 
Так дызайнеры вырашылі 
звязаць гісторыю і сучас-
насць беларускага тэатра. 
Менавіта пад кіраўніцтвам 
Фларыяна Ждановіча ў 1920 
годзе адкрыўся Беларускі 
дзяржаўны тэатр (цяпер 
Нацыянальны акадэмічны 
тэатр імя Янкі Купалы), дзе 
ён быў мастацкім кіраўніком 
і акцёрам.

Малюнак тэатральнай 
заслоны на гадзінніку ўзяты 
з вокладкі кнігі, у якой упер-
шыню была апублікавана 

п’еса Янкі Купалы «Паўлінка», 
пастаўленая Ждановічам. 
Цыфер блат таксама 
ўпрыгожваюць рымскія лічбы, 
тэатральны бінокль і маскі.

Класічная гарнітурная 
мадэль вытрымана ў рамках 
тэатральнага дрэс-коду. Форма 
корпуса нагадвае пра эпоху 
мадэрну, менавіта на гэты час 
прыпадае перыяд актыўнай 
творчасці рэжысёра.

– Калекцыя «Асоба» ство-
рана, каб нагадаць беларусам 
пра імёны дзеячаў культуры 
і мастацтва, якія аказаліся 
незаслужана забытымі. 
Партыя гадзіннікаў, прысве-

чаная Фларыяну Ждановічу, 
ужо другая з калекцыі 
«Асоба». У снежні 2019 года 
завод выпусціў абмежаваную 
серыю гадзіннікаў па маты-
вах работ самабытнай бела-
рускай мастачкі Алены Кіш, 
– расказвае Іван краўчэня, 
арт-дырэктар Мінскага 
гадзіннікавага завода.

Дадаткам да пакупкі калек-
цыйнага гадзінніка будзе 
запрашэнне на дваіх у музей 
Мінскага гадзіннікавага заво-
да. Гэта добрая магчымасць 
пазнаёміцца з гісторыяй 
вытворчасці і даведацца, як 
ствараюцца гадзіннікі.

вой промышленности (в 2,9 раза), про-
изводстве оборудования для промыш-
ленности строительных материалов 
(в 2,5 раза), производстве вакуумных 
насосов и агрегатов (в 2,3 раза), подъ-

«Луч» выпусціў гадзіннікі, 
прысвечаныя вядомаму 

Новая калекцыя налічвае 

тэатра – глыбокім бардовым. 
Так дызайнеры вырашылі 
звязаць гісторыю і сучас-

Какие продукты 
нежелательно есть 

на ужин
Врач-диетолог Михаил Гинзбург 

рассказал, какие продукты лучше 
не есть на ужин и почему.

По словам специалиста, в вечерний рацион 
нежелательно включать соленья, колбасы и другие 
продукты из переработанного мяса, а также белый 
хлеб.

Доктор пояснил, что соль, содержащаяся, 
например, в колбасе, раздражает желудок, что при-
водит к увеличению риска появления гастрита. К 
тому же соленые продукты задерживают жидкость 
в организме, из-за чего с утра человек просыпает-
ся с отекшим лицом.

Есть объяснение и тому, почему вреден белый 
хлеб на ужин. Отмечается, что этот продукт обла-
дает высоким гликемическим индексом и способен 
резко повысить уровень сахара в крови. Перед 
сном такие «инсулиновые удары» могут привести 
к неожиданному пробуждению с внезапным чув-
ством голода.

«Это нехорошо, потому что избыток инсу-
лина тоже напрямую ведет к развитию той же 
артериальной гипертензии, некоторых опухолей», 
– заключает диетолог.

КАДРЫ ЗАКУЛИСЬЕ

Предполагается, что книга будет 
презентована в следующем году на 
традиционной книжной ярмарке, 
запланированной на февраль. Если, 
разумеется, коронавирус не внесет 
свои коррективы в эти планы.

«В книге очень много фото-
графий, и я рассказываю о многих 
своих переживаниях, в том числе 
и некоторых личных моментах, 
конфликте с Ядвигой Поплавской, 
отношениях с другими людьми», 
– рассказал Эдуард Семенович 
«Народной Воле».

Кстати, в последнее время 
Ханок часто появляется в россий-
ских эфирах, он частый гость у 
андрея Малахова. А еще компози-
тор выучил около сотни современ-
ных молодежных песен и в доко-
ронавирусные времена умудрялся 
собирать на концертах аншлаги.

«И вы бы видели, что там тво-
рится! – говорит Ханок. – Надеюсь, 
ситуация с коронавирусом утря-

сется и я снова возобновлю подоб-
ные выступления. Я штук 50–100 
самых топовых сегодняшних песен 
легко могу выдать! Причем и под-
ростки, и молодежь очень охотно 
поют их вместе со мной. Публика 
в шоке от того, что я с ними на 
одной волне. Оказывается, в жизни 
всё просто: если бы я сейчас в сво-
ем возрасте пел песни, популярные 
в наше время, такого эффекта не 
было бы. А так я чувствую энер-
гетику времени, знаю современных 
молодых исполнителей и на одной 
ноте с молодежью! И принимают 
они меня просто потрясающе!»

По поводу ситуации с коро-
навирусом и политики Эдуард 
Ханок рассуждает философски: 
«Все плохое когда-нибудь кончает-
ся! И то ли еще будет!»

Марина КОКТЫШ.
На фото: Одна из первых книг 

Ханка «Пугачевщина» в свое 
время наделала немало шума.

Она будет 
называться 

«То ли еще было…» 
и задумана 
как начало 
большой 
исповеди 

композитора.
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Тайна смерти писателя Юлиана Семёнова
За что могли убрать автора «17 мгновений весны» и «ТАСС уполномочен заявить»

В СССР не было писателя, 
который был бы так знаменит, как 
Юлиан Семёнов. Многие знали его 
даже не по книгам, а по фильмам – 
как «отца» разведчика Штирлица 
(Максима Исаева). Популярность 
этого персонажа и вера в то, что 
он реальный человек, привела к 
тому, что сам Брежнев однажды 
решил вручить Штирлицу орден.

Во времена перестройки, ког-
да популярность романов стала 
падать, Юлиан Семёнов нашел 
себя в журналистике. Он основал 
первую в СССР частную газету 
«Совершенно секретно», тира-
жи которой били рекорды, и мог 
стать основателем международно-
го медиахолдинга.

В 1990 году он вел перегово-
ры с американским и австралий-
ским медиамагнатом Рупертом 
Мёрдоком. Несмотря на это, Юлиан 
Семёнов был сторонником «силь-
ного СССР», но при этом ярым 
антисталинистом – его отец Семен 
Ляндрес был репрессирован и из 
лагерей вернулся больным.

Однако 20 мая 1990 года, за 52 
минуты до судьбоносной встречи, 
Семёнову стало плохо. По стечению 
обстоятельств его поездку на пере-
говоры снимала корреспондент бри-
танского канала BBC One Оливия 
Лихтенштейн. Она запечатлела, как 
«отца Штирлица» с неожиданным 
инсультом увезли в больницу.

А дальше началось стран-
ное. Когда Оливия Лихтенштейн 
в сопровождении друга и коллеги 
Семёнова Евгения Додолева прие-
хала в больницу, оказалось, что уже 
здесь, в палате, у писателя случился 
второй инсульт. Причиной этому 
стали двое незнакомцев в темных 
плащах, которые предъявили пер-
соналу документы и потребовали 
свидания с Семёновым. О чем шла 
речь на этой короткой встрече, 
осталось неизвестным.

Оливия Лихтенштейн сняла на 
видеокамеру рассказ медсестры. 
Позже сотрудники КГБ пытались 
изъять у нее кассеты с материа-
лом, однако ей удалось отбиться. 
Тем не менее все пленки оказались 
размагничены. Юлиан Семёнов на 
ноги так и не встал. Его безрезуль-
татно лечили в Австрии, пытались 
реабилитировать на родине.

Он прожил три года и скон-
чался 15 сентября 1993 года от 
инсульта и пневмонии в крем-
левской больнице. После кон-
чины писателя у его родных и 
друзей осталось твердое убежде-
ние: Юлиана Семёнова убрали. 
Но кому или чему мог помешать 
«отец Штирлица»? Как выясни-
лось, мешал он многим.

Не по планам ЦРУ
Младшая дочь писателя, Ольга 

Семёнова, в интервью не раз гово-
рила: ее отца убрали. Он слишком 
много знал о политическом заку-
лисье рушащегося СССР и слиш-
ком рисковал собой ради журна-
листских расследований. Одним 
из факторов гибели отца Ольга 
называла его последний роман 
«Тайна Кутузовского проспекта», 
в котором Юлиан Семёнов под 
видом детектива о расследовании 
убийства актрисы Зои Фёдоровой 
как бы говорил читателям: СССР 
готовят к развалу.

Вызвать инсульт у жертвы 
сотруднику ЦРУ несложно. Для 
этого существуют специальные 
яды. Один укол булавкой – и чело-
век умирает от «естественных» 
причин. За две недели до инсульта 
Семёнова при таких же обстоятель-
ствах в Париже погиб его коллега и 
друг Александр Плешаков – пред-
положительно бывший офицер ГРУ. 
Ему стало плохо сразу после обеда с 
редактором журнала VSD.

Предметом обсуждения журна-
листов стали таинственные счета, 
которые французы обнаружили в 
одном из парижских банков. Кому 
они принадлежали, осталось неиз-
вестным. Любопытная деталь: ког-
да Плешакову стало плохо, ситуа-
цию взяли под контроль люди из 
посольства и вызвали своего врача. 
К тому моменту, когда в гостини-
цу приехала скорая, Плешаков уже 
был мертв. Умер он, по-видимому, 
от обширного инсульта – свидетели 
говорили, что из ушей и носа жур-
налиста шла кровь. Был ему на тот 
момент всего 41 год.

В СССР тело Плешакова при-
везли в запаянном цинковом гро-
бу, а его родные так и не получили 
на руки заключение о причинах 
гибели. Эта смерть произвела на 
Семёнова удручающее впечат-
ление. Тогда у многих журнали-
стов возникло ощущение, что эта 
смерть – лишь первая в череде. 
Все ждали, кто будет следующим.

Попытка выйти из-под 
контроля

О том, что Юлиан Семёнов 
был связан с КГБ, ходило мно-
жество слухов. Сам писатель не 
отрицал, что в заграничных поезд-
ках ему приходилось выполнять 
кое-какие поручения. В те годы 
это было обычной практикой для 
журналистов-международников. 
Деятельность Семёнова как основа-
теля холдинга «Совершенно секрет-
но» всегда находилась под контро-
лем комитета. Даже помещение 
газете было предоставлено КГБ.

Журналисты попросили 
очистить его от подслушиваю-
щих устройств, но комитетчики 
все-таки «забыли» в редакции 

несколько жучков. Их обнаружи-
ли специалисты, которых пригла-
сил Плешаков. Причины, чтобы 
убрать Юлиана Семёнова, были.

Во-первых, он вел журналист-
ские расследования и мог кое-что 
знать о миллионах, которые КГБ в 
конце 1980-х годов выводил за рубеж 
– якобы для осуществления спец-
операций. Поговаривали, что, когда 
офицеры, ответственные за трафик, 
где-то на полпути уводили на свои 
счета пару миллионов, «наверху» 
даже не особо ругались. Наоборот, 
такому человеку начинали поручать 
самые деликатные операции.

Возможно, Плешаков и Семёнов 
действительно могли напасть 
на след крупной аферы по выво-
ду «золота партии» из страны. С 
инсультом Семёнова и смертью 
Плешакова связывали и еще одно 
убийство – священника Александра 
Меня, его убийцу так и не нашли. 
Он должен был передать журнали-
стам какие-то документы.

Возможно, именно эта тема 
и стала причиной посещения 
Семёнова в больнице двумя 

странными личностями, которые 
не только пришли удостоверить-
ся, что с писателем покончено, но 
и, убедившись, что он в разуме, 
устроили ему еще один инсульт.

Во-вторых, не всем в СССР могла 
понравиться идея создания между-
народного медиахолдинга с участием 
советских журналистов. При сотруд-
ничестве с Рупертом Мёрдоком жур-
налисты могли полностью выйти 
из-под контроля КГБ, а газета мог-
ла превратиться в рупор западной 
пропаганды и инструмент США. Но, 
возможно, Семёнов специально шел 
на этот шаг, чтобы обезопасить себя? 
Увы, этого мы уже не узнаем.

Версия о ближнем 
круге

Среди тех, кому была выгод-
на болезнь Юлиана Семёнова, 
оказались его коллега, журна-
лист Артем Боровик, и его жена 
Вероника Хильчевская. На пригла-
шении Боровика в газету настоял 
Додолев: он посчитал, что связи 
Артёма Боровика в США могут 

быть полезны, как могут быть 
полезны партийные и междуна-
родные связи его жены Вероники 
– она была дочерью высокого пар-
тийного чина в Украинской ССР.

Как не раз утверждал в интер-
вью Евгений Додолев, после инсуль-
та Семёнова в руках Боровика и 
Хильчевской осталось множе-
ство пустых бланков холдинга 
«Совершенно секретно» с подписью 
Семёнова. По странному стечению 
обстоятельств все имущество хол-
динга вскоре оказалось переписано 
на них, вплоть до квартиры Юлиана 
Семёнова на Садовом кольце и 
машины, которую он отписал сыну 
Плешакова в память об отце.

Из восьми соучредителей 
холдинга вскоре остался только 
один – Артём Боровик. Остальные 
были выдавлены под различными 
предлогами. Быть может, недаром 
на панихиде Семёнова сценарист 
Аркадий Вайнер сказал, что «бли-
же всего к гробу стоят убийцы». 
В 2000 году Боровик погиб при не 
менее странных обстоятельствах: 
его самолёт Як-40 упал при взлете 
в аэропорту Шереметьево.

Нацистская ответка
При всей своей экзотично-

сти эта версия имеет право на 
жизнь. Поиски журналистами 
«Совершенно секретно» Янтарной 
комнаты велись всерьез и долго. 
Да, коллеги считали, что ино-
гда Юлиан Семёнов как писатель 
немного водил за нос и читателей, 
и кураторов, додумывая в статьях 
детали и указывая на несуществу-
ющие гипотезы. Однако сам он не 
раз встречался с людьми, которые 
прекрасно знали, где находятся 
заветные панели из янтаря.

В 1972 году он сделал эксклю-
зивное интервью с любимчиком 
Гитлера Отто Скорцени, кото-
рый, не скрываясь, жил в Европе. 
Предметом разговора была и 
Янтарная комната. Понятно, что 
Семёнов не ожидал услышать 
от эсэсовца координаты клада, 
но надеялся выяснить кое-какие 
детали. Чуть позже он встречался 
с вышедшим в 1971 году на свобо-

ду генералом СС Карлом Вольфом 
– одним из высших нацистских 
офицеров.

За три года до инсульта 
Семёнова при странных обстоя-
тельствах погиб разыскивавший 
янтарь 52-летний полковник МВД 
ГДР Пауль Энке, возглавлявший 
спецотдел в Тюрингии. Умер Энке 
после того, как в архиве выпил чаш-
ку кофе, принесенную сотрудником.

При еще более странных 
обстоятельствах погиб другой 
«коллега» Семёнова по поискам 
– Георг Штайн. Его нашли в лес-
ном домике, где он прятался от 
преследователей. Бедолаге вспо-
роли живот огромным кухонным 
ножом, которого в хижине до это-
го никто не видел. Ходили слухи, 
что перед смертью его пытали. 
Помогавший Штайну скрывать-
ся эмигрант барон Эдуард фон 
Фальц-Фейн после смерти Штайна 
выкупил его архив у детей и... 
отказался от поиска Янтарной 
комнаты, передав документы в 
Советский фонд культуры.

Болезнь Юлиана Семёнова не 
стала точкой в череде трагедий. 1 
декабря 1992 года в ДТП погиб пер-
вый замначальника ГРУ Генштаба 
генерал Юрий Гусев, рассказав-
ший журналисту Сергею Турченко, 
что накануне в одной из гостиниц 
Москвы был найден труп англи-
чанина, который привез в Россию 
архив документов, касающихся 
заветных панелей. В разговоре гене-
рал похвастался: «Я знаю, где нахо-
дится комната, но не скажу, иначе 
убьют и вас, и меня». Сам Юлиан 
Семёнов считал, что комната выве-
зена в Южную Америку.

Какая из этих версий гибели 
писателя наиболее правдива, ска-
зать невозможно. Ясно одно: Юлиан 
Семёнов был рисковым человеком 
и верил, что обладает таким авто-
ритетом, что его самого никогда не 
тронут. Его друзья вспоминают, что 
умереть он хотел по-хемингуэевски: 
если заболеет, то покончит с собой. 
И кто знает, быть может, сам Бог 
распорядился так, чтобы писатель 
никогда не совершил этот самый 
страшный грех...

ПЕРСОНА

Сергей Сидорский представляет интересы Москвы?
Бывший премьер-министр Беларуси Сергей Сидорский работает в Евразийском банке развития. Если о новой должности экс-премьера говорили неофициально,  

потому что в ЕАБР не подтверждали эту информацию, то на днях она получила совершенно официальное подтверждение.

Летом 2018 года Сидорский 
перестал занимать пост члена кол-
легии (министра) по промышлен-
ности и агропромышленному ком-
плексу Евразийской экономической 
комиссии. С тех пор о его трудо-
устройстве официальных ново-
стей не было. А сам Сидорский 
ни интервью не давал, ни громких 
заявлений не делал, предпочитая 
оставаться в тени.

На днях первый заместитель пре-
мьер-министра Беларуси Николай 
снопков встречался с председа-
телем правления ЕАБР Николаем 
Подгузовым. И Сергей Сидорский 
был одним из членов московской 
делегации, которая вела переговоры 
с белорусами (на фото он в центре).

«Для нас ЕАБР сейчас очень 
важный институт с учетом того, 
что прорабатываются очеред-
ные санкционные списки, с учетом 
того, что есть проблемы с фон-

дированием внешнего финансиро-
вания, особенно западных банков. 
Мы, конечно, очень рассчитыва-
ем на вашу помощь», – говорил 
Снопков на встрече. Как сообщает 

пресс-служба Совмина, Снопков 
поблагодарил ЕАБР за озвученную 
ранее информацию о готовности 
банка заместить кредитные линии, 
инфраструктурные и транспортные 

проекты, в которых не будут уча-
ствовать Европейский инвестици-
онный банк и Европейский банк 
реконструкции и развития.

Николай Подгузов подчеркнул, 
что ЕАБР является международной 
финансовой организацией, которая 
«вне каких-то политических кон-
струкций»: «Поэтому наша задача 
– развитие экономик, интеграци-
онных процессов на пространстве 
ЕАЭС. Действительно, на протяже-
нии последних, наверное, полутора 
лет у нас достаточно серьезно вырос 
портфель в Беларуси. Сейчас он 
составляет около 1 миллиарда дол-
ларов», – сказал Николай Подгузов.

Стоит заметить, что одно вре-
мя кандидатуру Сергея Сидорского 
даже оппозиция рассматривала в 
качестве возможного сменщика 
Александра Лукашенко. Правда, 
сам Сидорский эту тему никогда 
публично не комментировал.

ДЛя СпрАВКИ
Евразийский банк развития 

(ЕАБР) – международная финан-
совая организация, содействую-
щая интеграции и развитию 
стран-участниц: Армении, 
Беларуси, Казахстана, 
Кыргызстана, России и 
Таджикистана. Уставный 
капитал ЕАБР составляет 
7 миллиардов долларов США. 
Банк учрежден в январе 2006 
года Россией и Казахстаном со 
штаб-квартирой в Алматы. 
Основную долю в портфеле 
ЕАБР занимают проекты с 
интеграционным эффектом в 
сферах транспортной инфра-
структуры, энергетики, 
химической и горнодобываю-
щей промышленности, маши-
ностроения.

Андрей Кобяков  
тоже работает в Москве

Еще один бывший премьер-министр Беларуси является генераль-
ным директором ООО «Группа Сибуглемет», председателем Совета 
директоров ООО «Холдинг Сибуглемет».

Как сообщал «Коммерсант», представляя нового гендиректо-
ра «Сибуглемета», председатель ВЭБ.РФ Игорь Шувалов назвал 
Кобякова своим «давним товарищем», «очень порядочным и ответ-
ственным человеком» и «профессионалом своего дела».

Он также уверен, что управленческий опыт Кобякова и «стратеги-
ческое видение позволят решить ряд накопленных проблем компании, 
увеличить стоимость этого актива и найти профильного инвестора».

Почему и Сидорскому, и Кобякову, в прошлом топовым чиновни-
кам от власти, не нашлось места в Беларуси? Нормально ли то, что 
бывшие высокопоставленные чиновники один за одним трудоустра-
иваются в России? Чьи интересы они представляли, работая на своих 
должностях в Минске, если так запросто нашли хорошую работу в 
Москве? Вопросы, на которые пока нет конкретных ответов.

Павел МАЗАК.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Евгений Додолев, Юлиан Семёнов, Оливия Лихтенштейн (слева направо). Фото © Wikipedia, © Instagram / olichtenstein

Юлиан Семёнов дает интервью польским журналистам Павлу Дерешу («Курьер польски») (слева)  
и Ежи Гончарски («Экспресс вечерны»). Фото © ТАСС / Шогин Александр.
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
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ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускі Дом друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. 220013, Мінск, пр-т Незалежнасці, 79/1. Падпiса-
на ў друк 18.05.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  21 611 экз. За каз № 1524.63222 – для індывідуальных падпісчыкаў, 

632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк, выдавец  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com 
http://www.nv-online.info 

ШАХмАты

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫЛКО.

З  ПЕРШыХ  вУСНАЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

65 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

фУтБОл

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– у камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Рыгора Барадуліна.
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мАЗАІКА

мАЗАІКА

Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №93/106 ад 30.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79/1, 220013, г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ дУХОЎНАЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

(Працяг. Пачатак у №№ 53-62.)
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Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека!

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПрИНЦеВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

ЛЕГІЯНЕРЫ

ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права 
ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць 
дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі 
сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).

ЭКСКЛЮЗИВ

Калі працэсы на патоку, 
дык з адвакатаў мала толку
У судзе Савецкага раёна г.Мінска 
разглядалася адміністрацыйная 
справа 34-гадовага праграміста. 
Амапаўцы-сведкі прызналі, што на 
відэа (галоўны доказ) не ён, а іншы 
чалавек, у якога вопратка такога ж 
колеру. І тым не менш суддзя накана-
вала праграмісту 15 сутак арышту…
Напэўна, здарылася дзіва…
Па завядзёнцы, як заўжды,
Над пратэстантам тым імкліва
Ішоў працэс судовы, ды
Прызналіся з АМАПу сведкі:
– На відэа зусім не той…
Канфуз непажаданы гэткі
Для суддзяў, мякка скажам, рэдкі,
Хоць выглядае смехатой,
Калі тутэйшая Феміда
Бабуль-дзядуль за краты шле
Або штрафуе інваліда.
Дзікунства нейкае… Але
Суддзя і вокам не маргнула
(Не завяршыўся ўсё-ткі цуд)
І, непарушная, як шула,
Тыповы вынесла прысуд,
Што пратэстант на “суткі” сядзе,
Як і другія мужыкі,
Бо ён спрыяць не хоча ўладзе.
Дык вывад просіцца які?
Хадзіць не варта з адвакатам,
Усё адно суддзя ўпячэ
Пятнаццаць сутак – вінаватым,
Невінаватым – больш яшчэ.
З любых патуг не будзе толку,
Надзею маеш, дык адкінь:
Калі працэсы на патоку,
Патрапіць кожны можа ў плынь…
А зрэшты, наш галоўны самы
Усім ім вынес вырак свой
(Аб тым газеты напісалі):
Блукаюць з тлумнай галавой
І памутнелымі вачыма;
Назваць прыстойнымі людзьмі
Тых пратэстантаў немагчыма,
Каго, прынамсі, ні вазьмі –
Спрэс наркаманы і апойкі,
Бяры любога і садзі!
       ***
Лёс вырашалі колісь “тройкі”,
Цяпер жа ўвогуле адзін…

Як не маеш галавы,  
дык лічы, што нежывы
У Мінску маладзён падбег да жан-
чыны, сарваў з яе галавы шапку і 
ўцёк. Калі рабаўніка затрымалі, ён 
патлумачыў: збіраўся ў парку наню-
хацца клею і баяўся, што потым 
засне і застудзіць галаву.
Як нахабна шапку ў дамы
Хтось зрывае з галавы,
Дык няма вялікай драмы,
Бо эксцэс звычайны самы –
Гэта знаем я і вы:
І забойцаў надта многа,
А зладзюг наогул цьма.
Не баяцца злыдні Бога,
Дый суда на ўсіх няма,
Хоць на злыдняў шыюць справы,
Каб запал злачынны знік.
Ну а чым для нас цікавы
Гэты дробны рабаўнік?
Вельмі дзіўна і нязвыкла
Растлумачыў выбрык свой.
У яго задума ўзнікла,
Калі з голай галавой
У халоднае надвор’е
Рушыў ён на праменад.
– Выйсці ў шапцы не дапёр я,
І лянота йсці назад.
Дык “пазычыў” шапку ў цёткі, –
Растлумачыў маладзён,
Як яго “скруцілі” ўсё-ткі –
Драла даць не здолеў ён. – 
Думаў так: нюхнуўшы клею,
Я, хутчэй за ўсё, засну.
Хоць, бадай, не акалею
І не ўлягуся ў труну,
Ды, напэўна, там, у парку,
Застуджу я галаву.
Дык рашыў, што дам па карку,
Шапку цёплую сарву
З расфуфыранай кабеты,
Каб не мець затым пакут…
Дык ці ўлічыць довад гэты
Наш гуманны самы суд?
                    ***
А што кумпал свой застудзіць,
Хваляваўся ён дарма,
Бо здаўна гавораць людзі:
Галавы ў такіх няма…

«Пограничники не хотели пускать  
и уговаривали вернуться обратно»

О белорусских беженцах в польском лагере
Только за сентябрь 2020 

года международной защиты 
в Польше попросили более 
80 белорусов. Хотя в 2019-м 
таких людей было около 40 за 
целый год. Некоторые из них 
решают уехать из Беларуси 
спонтанно, бросая в родной 
стране всё, только бы чув-
ствовать себя в безопасности, 
и оказываются в лагерях для 
беженцев. Мы отправились 
в один из таких центров, 
который находится в Бяла-
Подляске, и поговорили с его 
жителями о том, почему они 
решили переехать в Польшу, с 
какими сложностями сталки-
ваются и при каких условиях 
готовы вернуться в Беларусь.

«Кое-где на уровне 
4-звездочного отеля»

Место, куда мы приезжа-
ем, называется распредели-
тельным центром для ино-
странцев. Здесь люди живут 
временно: кто-то пару недель, 
но некоторые могут застрять и 
на пару месяцев. Постояльцев 
кормят три раза в день и раз-
решают выходить за террито-
рию с 6 утра до 11 вечера.

Рядом с центром нахо-
дится отделение пограничной 
службы, обнесенное высо-
ким металлическим забором 
и колючей проволокой. Такое 
соседство выглядит достаточ-
но жутко. Из-за коронавируса 
попасть на территорию цен-
тра посторонним людям нель-
зя. Даже волонтеры, которые 
привозят всё необходимое, 
ждут постояльцев по эту сто-
рону забора. Один из таких 
помогающих соглашается нам 
рассказать, как всё устроено.

– Человек, пересекая гра-
ницу, заявляет о том, что ему 
нужна помощь. Например, 
его преследуют в Беларуси. 
На основании его рассказа 
и документов пограничные 
службы принимают решение, 
куда отправить на карантин 
такого белоруса. Если ситуа-
ция критичная, проживание 
и питание может оплатить 
польская сторона. Если не 
такая серьезная и у челове-
ка есть виза, то на грани-
це предлагают найти жилье 
самостоятельно и не прибе-
гать к материальной помощи 
от польских властей, – рас-
сказывает Павел, волонтер.

После прохождения 
10-дневного карантина те люди, 
которые хотят просить о меж-
дународной защите и которым 
негде жить, попадают в распре-
делительный центр. Здесь они 
подают заявление на предо-
ставление статуса беженца (но 
это можно сделать и прямо на 
границе), отдают паспорт, полу-
чают временное удостоверение 
личности и какое-то время 
находятся в центре. Потом их 
направляют в один из лагерей, 
которые разбросаны по всей 
Польше. Там они будут жить 
и ждать, какое решение по их 
заявлению примет польская 
сторона.

– Условия для жизни и 
в центре, и в лагерях вполне 
нормальные. Эти места чем-
то похожи на общежития, и у 
некоторых уровень 3−4-звез-
дочного отеля. Но, конечно, 
некоторые проблемы есть. 
Например, детям до 7 лет не 
положено питание. Да, есть 
дополнительные выплаты, 
но это не так удобно. И если 
в семье 2−3 ребенка, то это 
выльется в копеечку, – объяс-
няет Павел. – Или, например, 
тут живет женщина с диабе-
том, у которой из-за скудного 
и однообразного меню под-
нялся сахар. Хорошо, что есть 
неравнодушные белорусы, 
которые помогают.

B среднем, как говорит 
Павел, каждый месяц они 

докупают продуктов на 25 
евро на каждого челове-
ка. Кроме этого, привозят 
другие необходимые вещи: 
предметы гигиены, одежду, 
обувь, чемоданы (их, кстати, 
особенно не хватает).

– Мы стараемся раз-
нообразить жизнь ребят. 
Устраиваем интеграционные 
встречи с белорусами, кото-
рые постоянно живут в Бяла-
Подляске. Организовывали 
рыбалку с шашлыками, как-то 
был семейный пикник, в один 
из выходных – экскурсия по 
усадьбе. А два раза в неделю 
играем с местными в футбол.

«Последние пару 
недель мне почти 

каждую ночь снятся 
кошмары»

Сейчас в распредели-
тельном центре живут около 
25 человек. Один из них – 
22-летний Илья. Он попал 
сюда еще в начале октября. 
Из Беларуси парню при-
шлось уехать после того, как 
его задержали 11 августа.

– Сам я из небольшого 
городка рядом с Лидой. В 
этом году там окончил кол-
ледж и переехал в Минск. 
Нашел место, где должен был 
отрабатывать распределение, 
собирался поступать в вуз 
и начинать новую жизнь, – 
рассказывает Илья.

Но получилось несколь-
ко иначе. 11 августа ради 
любопытства он с друзья-
ми решил поехать в Лиду и 
посмотреть, что будет про-
исходить на митинге. Как 
только ребята вышли из 
машины, увидели, как сило-
вики скрутили и затолка-
ли в бус мужчину, который 
сидел на остановке. После 
этого Илья решил не идти 
на протест, а подождать дру-
зей недалеко, в парке. Через 
какое-то время услышал 
крики, заметил убегающих 
от силовиков людей и тоже 
решил ретироваться. В итоге 
парня задержали на пустой 
улице два сотрудника ППС.

– Мне скрутили руки 
и повели в Лидский РОВД. 
Завели в хозпостройку, где 
мыли машины, и кинули на 
людей, которые уже лежали 
на полу. Их там было очень 
много. Сначала избивали 
дубинками, разрисовывали 
краской, обливали водой из 
шланга. Потом задавали про-
вокационные вопросы или, 
например, просили расшиф-
ровывать слово «мент».

В общей сложности Илья 
провел в таких условиях око-
ло трех часов. После этого его 
отвели в РОВД, дали подписать 
протокол о задержании и поме-
стили в камеру в ИВС. По сло-
вам парня, первый час он не мог 
ни сидеть, ни лежать, просто 

стоял и не понимал, что проис-
ходит. На следующий день был 
суд, где ему дали штраф в 10 
базовых и отпустили.

Через неделю Илья уехал 
в Минск, потому что нуж-
но было выходить на работу. 
И сразу обратился в право-
защитный центр. Там ему 
предложили написать обжа-
лование на решение суда и 
подать заявление на возбуж-
дение уголовного дела про-
тив тех, кто его избивал.

– Параллельно я обра-
тился за медицинской помо-
щью, потому что рука болела 
так, что я не мог нормаль-
но спать. В итоге оказалось, 
что у меня два перелома и 
защемлен нерв.

В один из дней при-
шел ответ по его обжалова-
нию: Гродненский областной 
суд отменил постановление 
Лидского и назначил новое 
рассмотрение дела. Илье при-
шлось ехать на заседание.

– Я объяснил судье свою 
историю, на что мне ответи-
ли, что по моему делу есть 
свидетель – милиционер. И 
он расскажет, как всё было на 
самом деле. Секретарь выдала 
мне повестку – явиться еще 
раз через два дня. Но почему-
то на бумажке было написа-
но «по уголовному делу». Я 
спросил, почему так. В итоге 
она просто зачеркнула ручкой 
и исправила на «по админи-
стративному». После этого 
мне стало не по себе.

Проконсультировавшись 
со знакомыми юристами, Илья 
заволновался еще больше и 
решил, что нужно уезжать из 
страны. В тот же вечер он пере-
вез из Минска свои вещи, на 
следующий день купил новую 
одежду, телефон, продал маши-
ну, встретился в последний раз 
с друзьями, которым ничего 
не сказал. Маме объяснил, что 
поедет учиться в Польшу, и 
утром вместе с другом выехал 
в Гродно.

– У меня не было визы, 
не было ничего. Но я знал, 
что завтра у меня суд, и не 
известно, чем он закончится. 

Купил билет на маршрутку до 
Белостока, с собой взял толь-
ко рюкзак, в котором были 
паспорт, зарядка и пара вещей.

Когда водитель марш-
рутки попросил предъявить 
визу, Илья на листочке напи-
сал, что едет просить между-
народной защиты и вложил 
в паспорт. Мужчина махнул 
головой, и тогда Илья пер-
вый раз выдохнул.

– На белорусской границе 
не задавали никаких вопросов. 
А на польской пришлось про-
вести 10 часов. Только после 
полуночи меня на машине 
повезли сюда, в распредели-
тельный центр. Увидев колю-
чую проволоку, я сразу поду-
мал, что мы приехали в тюрьму.

В итоге Илья задержался 
в центре почти на два месяца. 
Сначала проходил 10-дневный 
карантин, потом действитель-
но заболел коронавирусом и 
провел в изоляции еще 23 дня. 
По словам парня, это далось 
ему очень тяжело.

– В Беларуси я боялся 
выходить из дома по вечерам, 
была постоянная тревож-
ность, я всё время оглядывал-
ся по сторонам. Здесь такого 
нет, но, например, последние 
пару недель мне почти каж-
дую ночь снятся кошмары. 
Поэтому быть месяц одному 
было сложно. Кроме того, я 
волнуюсь за маму. Как толь-
ко я уехал, меня стали искать 
люди из военкомата, говорили 
ей, что будут приходить к ней 
на работу и вызывать в СК. В 
итоге мне самому пришлось 
звонить им и рассказывать, 
что я в Польше, уехал учиться.

На условия Илья не жалу-
ется. Говорит только, что кор-
мят не очень вкусно, но повез-
ло, что продукты довозят и 
волонтеры. И заняться в лаге-
ре особо нечем. Единственные 
развлечения – уроки польско-
го языка, которые организо-
вал один из фондов, прогулки 
в город и общение с другими 
ребятами.

– Самая острая пробле-
ма – финансы. После первого 
карантина мне выплатили 13 

злотых (около 9 белорусских 
рублей) на средства гигиены, 
а в конце месяца еще 190 
(около 130 рублей) на одежду 
и другие необходимые вещи. 
Мы сразу подумали, что это 
будут ежемесячные выпла-
ты. Но вот недавно моему 
соседу за предыдущий месяц 
выдали всего лишь 7 злотых 
(около 5 рублей).

Я подал запрос на сти-
пендию Калиновского. И 
если будет положительный 
ответ, то ежемесячно буду 
получать что-то около 1200 
злотых. Но на эти же деньги 
нужно будет снимать жилье. 
Поэтому придется не жить, а 
выживать. Уже после полу-
чения статуса беженца будут 
ежемесячные выплаты, но 
сколько продлится рассмо-
трение документов – никто 
не знает. 

За ситуацией в нашей 
стране парень продолжа-
ет следить. Правда, по его 
словам, иногда накатыва-
ет депрессивное состояние, 
когда ничего не хочется. 
Тогда новости он не читает.

Илья говорит, что очень 
скучает по Беларуси, маме 
и друзьям. И как только в 
стране что-то поменяется, 
он обязательно вернется. А 
надежда на это у него есть.

«Хотелось жить  
в нормальной стране»

Саше, который в лагере с 
20 октября, тоже 22 года. До 
переезда в Польшу он жил в 
Минске, работал менеджером 
в компании, занимающей-
ся поставкой компьютерной 
техники, получал около тыся-
чи долларов и в общем-то на 
жизнь не жаловался. До этого 
года политикой не интересо-
вался. Шутит, что его волно-
вал только курс доллара. Но 
за предвыборной гонкой 2020-
го стал следить.

– Я из того поколения, 
которому жить в этой стра-
не. И мне хотелось, чтобы у 
нас была нормальная власть.

На акции протеста Саша 
стал ходить сразу с 9 августа. 

А 12 числа по дороге домой 
его задержали.

– Подъехали два буса, 
меня схватили и увезли в 
Московское РУВД, а оттуда 
на Окрестина, где я получил 
15 суток, но в итоге отсидел 
только трое. Били нас вез-
де. Например, мне заломи-
ли руку и прыгали по ней 
в берцах. Стяжки затянули 
настолько, что, когда их сня-
ли, руки были синие и я не 
мог ими шевелить. Два раза 
выстрелили в упор в ягоди-
цы. Были угрозы и сексу-
ального характера: когда нас 
раздели догола, то подгоняли 
дубинками и говорил: мол, 
сейчас будет развлекуха.

Когда нас выпускали, то 
отвезли куда-то на окраину 
Минска и просто выкинули 
из буса.

После того как Саша 
оказался дома, он решил 
добиваться справедливо-
сти: пошел снимать побои и 
написал заявление на дей-
ствие силовиков.

– Но мне говорили, что 
если дальше буду копать, то 
попаду под статью, и я с этим 
ничего не сделаю. В итоге 
решил уехать. Сначала соби-
рался по рабочей визе, чтобы 
не сидеть ни у кого на шее, 
но потом решил сделать гума-
нитарную. На тот момент в 
Минске уже были большие 
очереди, пришлось ехать в 
Брест. Сделали мне ее за семь 
дней. Когда уезжал, были 
мысли, что я всех предал. Но 
в то же время понимал, что, 
если я останусь, меня могут 
посадить, и тогда я точно не 
буду ничем полезен.

На границе Саша объяс-
нил, что хочет получить ста-
тус беженца, его направили 
в отель на карантин, а после 
перевезли в распределитель-
ный центр.

– В этом лагере очень 
хорошие условия. К тому 
же это всё бесплатно. И 
волонтеры очень помога-
ют. Например, вся одежда, в 
которой я сейчас стою, от них. 
Очень следят, чтобы нам всего 
хватало и было комфортно.

В Беларуси у Саши оста-
лись мама и бабушка, кото-
рые были против его отъ-
езда. Парень говорит, что 
очень переживает за них:

– Волнуюсь, что могут 
начать меня искать, спраши-
вать у них, где я нахожусь. 
К тому же после отъезда 
на мой адрес пришла бума-
га, что якобы 10 августа я 
был участником митинга и 
меня задержали. Но такого 
не было.

Психологически Саша 
всё еще восстанавливается. 
Говорит, что не был готов к 
такому насилию и спит до сих 
пор плохо. Но, к слову, несмо-
тря на это, в Минске после 
выхода из СИЗО он всё равно 
продолжал ходить на протесты.

– Было очень страшно, но 
сила воли и характер оказа-
лись сильнее. Сейчас пережи-
вать это всё помогает обще-
ние и черный юмор. Мы очень 
сдружились с ребятами, все 
проблемы тут решаем вме-
сте, все делим поровну, чтобы 
каждому досталось.

Чего не хватает Саше, 
так это работы. Его очень 
огорчает то, что приходится 
сидеть и ничего не делать. А 
по закону до официального 
получения статуса бежен-
ца устроиться он никуда не 
может. Поэтому пока парень, 
как и Илья, подал запрос на 
стипендию Калиновского. В 
ближайшее время планирует 
учиться в Польше и думает 
начать свой бизнес.

– Но всё равно очень 
хочется победить и вернуть-
ся в Беларусь. Не зря же я 

выходил на митинги, – сме-
ется парень.

«Польские 
пограничники  

не хотели пускать  
и уговаривали 

вернуться»
Игорь (имя изменено) 

находится в Польше с семьей. 
До отъезда из Беларуси жил 
в одном из областных горо-
дов и работал разработчи-
ком программного обеспече-
ния. Сейчас на него заведено 
уголовное дело по четырем 
статьям. Всё дело в том, что 
он является администрато-
ром одного из популярных 
телеграм-каналов (его назва-
ние он разглашать не хочет).

– Я не выходил на митин-
ги, меня никто не бил. Мы 
поддерживали забастов-
ки рабочих материально. 
В конце августа поступила 
информация, что мне нужно 
уезжать. Без спешки собрали 
чемоданы, сняли квартиру и 
переехали в Чернигов. Сразу 
после этого в Могилеве при-
шло извещение, что мне 
нужно явиться в КГБ на про-
филактическую беседу.

В Украине Игорь пробыл 
около двух месяцев, продол-
жал заниматься телеграм-
каналом, но потом ему стали 
поступать угрозы.

– Я не понял, как это стало 
возможно. Мы думали, что в 
Украине будет безопасно. Всё 
то, что мы называем цифро-
вой гигиеной, я прекрасно 
знаю, знаю, как шифроваться.

В итоге они решили пере-
ехать в Польшу. По дороге во 
Львов Игоря сняли с рейсово-
го автобуса и сказали, что он 
должен проехать куда-то для 
беседы. Но молодому челове-
ку удалось этого избежать.

На границе они провели 
десять часов: польские погра-
ничники не хотели пропу-
скать без визы, уговаривали 
вернуться обратно, получить 
ее и потом спокойно уехать 
в Польшу. Угрожали даже 
тюрьмой, но в итоге удалось 
их переубедить.

– Мы просили политиче-
ского убежища, потому что с 
теми статьями, по которым 
меня могут подозревать в 
Беларуси, я думаю, может быть 
даже запрос об экстрадиции.

На бытовые условия 
Игорь не обращает внима-
ния. Говорит, что добрать-
ся до безопасного места для 
беженца большой стресс, 
поэтому первое время ты 
всем доволен. От скуки они с 
волонтером придумали теле-
грам-бота, который будет 
помогать таким же бело-
русам, решившим внезапно 
покинуть страну. Сейчас 
занимаются его разработкой.

В Беларуси у Игоря оста-
лись родители и сестра, но 
несколько недель он не выхо-
дит с ними на связь, чтобы 
не подвергать опасности.

– Мне не жалко всего 
материального, что оста-
лось в Беларуси. Жаль, что 
мы потеряли там иллюзию. 
Иллюзию всего: того, что 
Запад нас поддержит, того, 
что мы невероятные. 

Но в то же время счита-
ет: то, что сейчас происхо-
дит в Беларуси, невозможно 
остановить.

– В сентябре я боялся, что 
протест может протухнуть. 
Сейчас я не боюсь, потому что 
это всё приобрело неконтроли-
руемую форму. Точка невозвра-
та пройдена. Люди всё равно 
будут выходить и будут басто-
вать. Да, сейчас их меньше, но я 
думаю, что весной всё начнется 
с новой силой.

Ирина БОРДОВСКАЯ.
(TUT.BY)
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П О Ш т А

КАлОНКА 
АлЕСЯ НЯЎвЕСЯ

Ён упэўніў дактароў, што 
здароўе будзь здароў!
18-гадовага жыхара Наваполацка 
не ўзялі ў армію. З гора ён у 
адзіночку выпіў дзве бутэлькі 
гарэлкі і на паркоўцы разграміў 
чужыя аўтамабілі. Узбуджана 
крымінальная справа.

Каб пачувацца па-геройску
І быць прывабным для дзяўчат,
Ён адслужыць хацеў у войску,
Узяць у рукі аўтамат.
Тым больш што некалі казалі,
Дый Бацька паўтараць прывык:
Хто не служыў, той варты жалю,
Бо не сапраўдны ён мужык.
Ішоў па позве, як на свята,
На медкамісію, аднак
Дахаты
Брыў з ваенкамата
Зусім разгубленым юнак,
Бы апынуўся ў лесе дзесьці…
Юнак пачуў ад дактароў:
– Каб адмыслова службу несці,
Здароўе трэба будзь здароў.
Такія ў арміі нагрузкі!
Муштра, манеўры, марш-кідкі…
А ты ў плячах задужа вузкі,
І прэс на пузе не такі,
Як у сапраўднага атлета.
Наогул важыш тры пуды.
Хіба ж, скажы, нармальна гэта?
Калі адкормішся за лета,
Наросціш мышцы, дык тады
Ты зможаш, хлопча, стаць салдатам –
На гэта мы дадзім дабро…
Хоць не пакрыў ад злосці матам,
Але кіпела ўсё нутро,
Калі пачуў такія словы.
«Ім дакажу, – рашыў юнак, –
Што я да арміі гатовы,
Што я мацак, а не здыхляк!»
Ідэя «мудрая» саспела,
Ён план прыдумаў «неблагі»…
Што ў нас дужэйшым робіць цела?
Што робіць смелымі мазгі?
Гарэлка – допінг лепшы самы,
Яна нам моцы дадае.
Пашыбаваў юнак да крамы
І ўпершыню купіў яе.
Прычым на дзве разжыўся пляшкі!
Нашто яму такі аб’ём?
Каб мець удар баксёрскі, цяжкі.
(Такія ў нас ва ўсіх замашкі:
Чым болей п’ём, тым лепей б’ём.)
Калі праз дзве ці тры гадзіны
Усё забулькаў у гарляк,
Дык вынік быў зусім не дзіўны:
А ён і праўда не здыхляк!
Машыны з блізкае паркоўкі
Адчулі гэта на сабе:
Непераможны, шустры, лоўкі
Хлапчына з імі ў барацьбе!
Каб іх разбіць, не трэба й молат!
Няхай пабачаць дактары,
Што ён асілак, існы волат –
Хоць заўтра ў армію бяры!
З машынамі ён выйграў схватку!
Ды толькі «волат» не дапёр,
Што моц ягоную спачатку
Ацэньваць будзе пракурор…
                   ***Мне верыць хочацца: за краты
Суд ахламона не пашле,
І зможа ён пайсці ў салдаты,
Калі адкорміцца. Але,
Як суд паставіцца варожа
І да астрога давядзе,
Наўрад ці сіл набрацца зможа
Ён на турэмнай баландзе…

Сабакі ў шоку
Мы сёння апынуліся ў бядзе –
Напаў каранавірус на людзей.
Наморднік начапіў любы і ўсякі.
У шоку зараз, мусібыць, сабакі…

Тры дыеты
Худзела. Каб дабіцца мэты,
Яна ўжывала тры дыеты:
З адной, падсеўшы да стала,
Паесці ўдосталь не магла…

На ўсе сто
– Хачу табе сказаць я, што
Ты выглядаеш на ўсе сто!
– Цябе падманвае пагляд:
Я выпіў дзвесце пяцьдзясят…

Не крылы, а рогі 
Як на трынаццаты паверх
Падняўся ты для суіцыду,
Бо жонка здрадзіла,
Павер:
Не так выказваюць агіду.
Душа і цела ў барацьбе,
Ступіць гатовы ў бездань ногі…
Ды варта помніць, што ў цябе
Не крылы выраслі, а рогі.

Паводле анатоміі
Жанчына кажа дзецюку
(Рэй павяла яна сама):
– Не прапануеце руку,
Яшчэ і сэрца ў вас няма – 
Я бачу з першага пагляду.
Дык дайце хоць на шыю сяду…

ГАЗЕтА–ЧытАЧ

ПРАШУ СлОвА!

Аляксандр Радзькоў – 
доктар педагагічных навук

История любви
КАРтИНА жИЗНИ

Они любили друг друга 
молодыми. Их молодость 
пришлась на трудные после-
военные годы, и вышло 
так, что у каждого сложи-
лась своя жизнь: выросли 
достойные дети и внуки, 
появились очаровательные 
правнуки – милые копии 
предков. Каждому было чем 
гордиться.

Прожитые годы логич-
но подвели их к понима-
нию, что не следует обре-
менять потомков своими 
потребностями, желани-
ями и интересами. Тем 
более что каждый из них 
был в состоянии позво-
лить себе самостоятельное 
существование.

Все эти годы они помни-
ли друг друга, но никогда не 
встречались и не напомина-
ли о себе. Встреча произо-
шла по совершенно неве-
роятному стечению обсто-
ятельств – жизнь иногда 

устраивает такие шалости. 
Они были свободны, и 
далекая молодость напом-
нила о себе.

Их решение быть вме-
сте очень скоро перестало 
вызывать у родных и близ-
ких снисходительные улыб-
ки. Они безупречно подхо-
дили друг другу, восхища-
ли окружающих в любой 

обстановке: глаза светились 
любовью, а их диалоги эту 
любовь искусно прятали. 
Так было почти тридцать 
лет.

В феврале этого года 
на прогулке он вдруг упал 
и сломал шейку бедра. С 
людьми в возрасте такое 
бывает, а ему исполнилось 
девяносто три года.

Врачи сделали все, что 
требуется в таких случаях, 
предстояло долгое лечение. 
Для нее весь мир перестал 
существовать, она с утра до 
вечера была озабочена визи-
тами в клинику. Их встречи 
поражали персонал искрен-
ней нежностью и теплом.

В один из мартовских 
дней ее к нему не пустили: 

клинику закрыли на каран-
тин – несколько больных, в 
том числе и он, заразились 
коронавирусом. Они стали 
общаться по телефону. Ему 
объяснили ситуацию, но 
он все равно допытывался: 
почему она к нему не при-
ходит, неужели она его раз-
любила? В эти минуты лицо 
ее каменело.

Лечение перелома прохо-
дило успешно. Но незадолго 
до его завершения сделал 
свое черное дело коронави-
рус: его не стало…

Прошло три недели. На 
все вопросы она просит ее 
не беспокоить…

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

P.S. Я намеренно не 
пишу, как зовут моих 
реальных героев: Джон и 
Мэри, или Ян и Мария, или 
Иван да Марья. Подобных 
историй сегодня много. На 
всех одна беда.

Прачытаў у «Народнай 
Волі» за 15 мая аб тым, 
што былы міністр адукацыі 
Аляксандр Радзькоў напісаў 
аўтабіяграфічную кнігу. 
У публікацыі цытуецца 
прадмова да кнігі. Аўтар 
прадмовы (хутчэй за ўсё, 
нехта з блізкіх А.Радзькову 
людзей, магчыма, дачка) 
дапусціў, на жаль, памылку, 
прысвоіўшы А.Радзькову 
навуковую ступень доктара 
ф і з і к а - м а т э м а т ы ч н ы х 
навук. Матэматыку спадар 

Радзькоў выкладаў, але 
матэматычных дысертацый 
не пісаў і не абараняў. Ён – 
доктар педагагічных навук, 
аб чым паведамляецца 
ў рэдакцыйным дадатку 
«Из личного дела». І 
атрымліваецца з публікацыі, 
што ён – двойчы доктар. 
Выпраўце гэта, калі ласка!

Мой былы калега 
(пазней мой начальнік) 
пры жыцці ў Магілёве быў 
выдатным выкладчыкам і 
цікавым чалавекам. На жаль, 

спакусіўся на служэнне 
мамоне. І зараз застанецца 
ў гісторыі, між іншым, 
і як высокапастаўлены 
чыноўнік, што забараніў 
сустрэчы з сябрамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў 
у навучальных установах 
краіны. Цікава, ці піша ён 
аб тым у сваёй кнізе? І 
гэта не адзіная прыкрасць 
яго сталічнага жыцця. 
Шкада чалавека!

Міхась БУЛАВАЦКІ. 
Магілёў.

Што за ляскатам танкаў і 
рамонтам помнікаў Леніну?

Паважаная рэдакцыя!
Дазвольце праз 

«Народную Волю» давесці да 
неабыякавых суайчыннікаў 
маё ўласнае стаўленне да 
парадаў, салютаў і рознага 
пустазвонства аб вайне на 
тэлеканалах і ў афіцыйных 
газетах. Усё гэта чыстай вады 
прапаганда, прымітыўны 
падыход да асвятлення 
трагічных старонак нашай 
гісторыі. Да такой высновы 
я прыходжу, калі ўзгадваю 
многае з таго, што давялося 
перажыць маім родным. І 
што я сёння бачу.

Мой старэйшы брат 
Арсень нарадзіўся ў 1922 
годзе. Пасля заканчэння 
Багушэвіцкай сярэдняй 
школы паступіў у пяхотна-
кулямётнае вучылішча, якое 
знаходзілася ў Калінкавічах. 
Калі пачалася вайна, 
апынуўся на Заходнім фронце, 
камандаваў стралковым 
узводам. За баі пад Масквой 
быў узнагароджаны ордэнам 
Чырвонага Сцяга.

Падчас Ржэўска-
Вяземскай аперацыі, якую 
распачалі немцы, вялікая 
групоўка савецкіх войскаў, у 
складзе якой быў і мой брат, 
апынулася ў акружэнні, і 
значная частка асабовага 
саставу была знішчана, 
астатняя ўзята ў палон. У 
непрытомным стане са 
скразным раненнем грудзей 
трапіў у палон і Арсень. Ад 
смерці ўратаваў ардынарац, 
зняўшы з яго афіцэрскую 
гімнасцёрку і надзеўшы 
звычайную салдацкую. Ён 
данёс брата да зборнага 
пункта. Камандзіраў і 
цяжка параненых фашысты 
дабівалі на месцы, а 
салдат не чапалі. Даглядаў 

параненых палонны савецкі 
ваенны доктар.

Вясной 1943 года немцы 
пешшу пагналі палонных 
на захад. Ахова была 
невялікая, але палонныя 
самі пільнавалі адзін аднаго. 
Пры пераліку ўранку за 
аднаго ўцекача гітлераўцы 
на месцы расстрэльвалі 
дзясятак палонных.

Па прыбыцці ў 
перасыльны лагер, які быў 
створаны ў Барысаве, брату 
ўсё ж пашчасціла збегчы, і 
ён прыйшоў у родную вёску. 
Дома нікога не было. Бацьку 
арыштавала паліцаі, і ён з 
больш як трыма дзясяткамі 
жыхароў навакольных 
вёсак сядзеў пад вартай 
у Багушэвічах у касцёле, 
ператвораным ў турму. Маці 
з малымі дзецьмі, ратуючыся 
ад расстрэлу, пайшла ў свет. 
Мясцовы паліцай па п’яні 
паведаміў аднавяскоўцам, 
што начальнік мясцовай 
паліцыі збіраецца ехаць 
у Беразіно за дазволам на 
расстрэл арыштаваных. Брат 
з аднавяскоўцамі сачылі за ім 
і, калі ён вяртаўся, застрэлілі. 
Конь з забітым начальнікам 
прымчаўся да будынка 
паліцыі, падняўся перапалох, 
страляніна, вартаўнік збег, 
і арыштаваныя, узламаўшы 
дзверы касцёла, разбегліся.

Брат з сябрам пераплылі 
Бярэзіну і ўступілі ў 
партызанскі атрад, які 
базіраваўся ў лясах паміж 
рэкамі Бярэзіна і Друць 
(тэрыторыя Бярэзінскага, 
Бялыніцкага і Клічаўскага 
раёнаў). Падчас нямецкай 
блакады брат загінуў за 
кулямётам ад прамога 
пападання мінамётнага 
снарада. Быў пахаваны на 

месцы бою, на ўскрайку 
леса на мяжы Бярэзінскага 
і Клічаўскага раёнаў.

У 1960-я гады адбылося 
перапахаванне загінуўшых 
у брацкія магілы. Апошні 
спачын Арсень знайшоў 
на могілках, што на 
ўскрайку вёскі Мацевічы 
Бярэзінскага раёна.

Калі адзначалася 
70-годдзе Перамогі, я 
наведаў гэта месца. Мне 
было вельмі балюча 
глядзець на перакошаны 
сціплы помнік з адарванай 
плітой і бязлікім надпісам: 
«Тут пахаваны 78 
загінуўшых…»

Ні імён, ні прозвішчаў. 
Усяго на могілках каля 
дзесяці брацкіх і адзіночных 
магіл загінуўшых у баях і 
расстраляных немцамі, 
і толькі на адной быў 
канкрэтны надпіс, усе 
астатнія – безыменныя. 
Самі могілкі зараслі 
хмызняком і занядбаны.

Дык вось на пабудову 
«Лініі Сталіна», усталяванне 
скульптуры царскаму 
гарадавому, на рамонт 
шматлікіх помнікаў Леніну, 
на парады, салюты, ад якіх 
калечацца і нават гінуць 
людзі, грошы ў сённяшніх 
улад ёсць. А на ўзвядзенне 
добрага помніка з 
указаннем імён загінуўшых 
у барацьбе з фашысцкай 
навалай сродкаў няма.

Я стары чалавек, дзіця 
вайны, і мне прыкра слухаць 
балбатню ваенных прыліпал 
кшталту: «Никто не забыт и 
ничто не забыто».

Леанід Яфімавіч 
БАРАЗНЁНАК, дзіця 

вайны, ветэран працы.
Мінск.

НА ЗАмЕтКУ

И почтальон вам не откажет…
Спросите, а в чем не откажет?
В вашей просьбе помочь оформить 

подписку. «Белпочта» объявила, что 
теперь по вашему желанию почтальон 
может прибыть к вам домой и в тече-
ние нескольких минут подписать вас на 
любимую газету или журнал. Если вы 
работаете, он готов заглянуть к вам в 

офис и так же оперативно выполнить 
ваш заказ.

Кстати, уже открыта подписка на 
печатные средства массовой инфор-
мации на вторую половину 2020 года. 
Среди многих изданий вы легко можете 
найти в каталогах «Народную Волю».

Зоя КРУГЛОВА.

Без леса Беларусь 
превратится в пустыню

мНЕНИЕ

По моему убеждению, бело-
русский лес находится под 
угрозой уничтожения. Я живу 
неподалеку от железной доро-
ги Витебск–Орша, часто бываю 
в окрестностях Богушевска и 
вижу, как вывозится спилен-
ный лес. Лесовозами и целыми 
составами.

В одном Богушевске 
три леспромхоза, и заготов-
ка древесины там поставле-
на на поток, лес вырезается 
массово. Позволено зани-
маться заготовкой древесины 
и частникам. Каждый день 
идут составы в одну и другую 
сторону, везут кругляк диаме-
тром до 30 сантиметров.

Лесники говорят, что леса 
в южных областях Беларуси 
заражены короедом, там мно-
го бракованной древесины, 
поэтому и принято решение 
«пилить Витебскую область».

На месте вырубленных 
лесов появляются новые, ска-
жете вы. Но дело в том, что 
сосна и ель растут 100–120 
лет. Что, наши дети и внуки 
будут жить в чистом поле?

Разговаривал я и с маши-
нистами составов. Они гово-
рят, что вокруг Витебска 
все станции забиты лесом. 
Получается, кто-то возомнил 
себя единоличным хозяином 
национального достояния – 
леса – и решил продавать его 
направо и налево, чтобы как-
то свести концы с концами?

Знакомый бывший лесник, 
долгое время работавший в 
Богушевском леспромхозе, 
рассказал мне, что в 1970-е 
годы они садили много леса. 
А теперешняя власть – рубит, 
только щепки летят…

И что еще интересно: если 
браконьер убил, например, лося, 
то ему дадут большой штраф 
(несколько тысяч евро!), да еще 
могут и в тюрьму посадить! А за 
повальную вырубку леса кто-то 
получит прибыли и премии.

Я не могу безучастно смо-
треть на государственный 
разбой. Без леса Беларусь пре-
вратится в пустыню…

Борис СОСНОВСКИЙ.
г.п.Богушевск 

Сенненского района.

НАБОлЕлО!

ЕСтЬ вОПРОС!

Что скажет Ермошина, если на участок 
для голосования придут всего пять человек?

Слышали, какими 
откровениями поделилась 
в эфире государственного 
телевидения председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Лидия Ермошина? 
Она сказала: «Пандемия 
наложила такой отпечаток, 
что избиратели все будут 
находиться в стране. И даже 
если они будут отдыхать, 
то мы предоставим все воз-
можности, чтобы они про-
голосовали по месту отдыха. 
Студентам мы предоставим 
возможность проголосовать 
по месту их проживания 
постоянного, там, где они 
будут находиться у родите-
лей. Людям, которые будут 
располагаться на дачах, мы 
также дадим возможность 
проголосовать в сельсоветах, 
сельских участковых избира-
тельных комиссиях…»

Интересное признание 
госпожи Ермошиной, не 
правда ли? С одной стороны, 
коронавирусная ситуация и 
впрямь требует от органи-
заторов президентской кам-
пании гибкости, создания 
таких условий, чтобы каж-
дый избиратель имел воз-
можность выразить свою 
волю. С другой стороны, не 
кроется ли за процитиро-
ванным высказыванием бес-
сменной руководительницы 
Центральной избирательной 
комиссии то, что в результа-
те не позволит иметь реаль-

ного представления о демо-
кратичности, несфальсифи-
цированности результатов 
голосования? 

Рассмотрим такой услов-
ный пример. На протяже-
нии дня члены участковой 
комиссии томились от того, 
что некому было вручать 
бюллетени для голосования. 
Наступило время подсчиты-
вать, а урны пустые. «Караул! 
Выборы на этом участке не 
состоялись», – скажете вы, 
уважаемые читатели. А вот 
Ермошина, предполагаю, с 
вами может не согласиться. 
Она возразит: люди прого-
лосовали в тех местах, где 
они оказались из-за корона-
вируса, мы им предоставили 
такое право. Поди проверь, 
где избиратель Иванов опу-
скал бюллетень в урну да и 
опускал ли вообще. А какие 
цифры попадут в сводный 

итоговый протокол – это 
одному Богу будет известно.

Согласитесь, есть тут над 
чем задуматься. Более пяти 
десятков человек претендо-
вали на регистрацию своих 
инициативных групп для сбо-
ра подписей за выдвижение 
в кандидаты на президент-
ский пост. Когда эта заметка 
появится в «Народной Воле» 
(если редактор не забракует), 
будет известно точное число 
отсеянных и тех, кто сможет 
идти в народ за поддержкой 
на первом этапе избиратель-
ной кампании. Но нужно ли 
тратить силы и средства, если 
нет уверенности, что выбо-
ры пройдут честно, строго в 
соответствии с демократи-
ческими нормами? Я пред-
лагаю всем претендентам на 
президентскую должность 
собраться вместе и потребо-
вать от Центральной изби-

рательной комиссии четких 
разъяснений по всем ребус-
ным вопросам. А их, кста-
ти, очень много. Зачем нам 
досрочное голосование, если 
из-за коронавирусной панде-
мии все избиратели остают-
ся в родных пенатах, никуда 
далеко не уезжают, то есть 
будут иметь возможность 
спокойно проголосовать в 
основной день выборов?

А как будут формиро-
ваться участковые и район-
ные избирательные комис-
сии? Опять всем процессом 
будут рулить чиновники вер-
тикали? Как и раньше, пред-
ставителям оппозиции будет 
дан от ворот поворот?

Неужели ничего не изме-
нится в процедуре подсчета 
голосов? Что, из-за корона-
вируса в это время на участке 
не будет ни одного наблюда-
теля? А как же опять с демо-
кратичностью, открытостью, 
прозрачностью выборов?

Словом, пока вопросов 
намного больше, чем отве-
тов. Хочется верить, что это 
волнует не одного меня, а 
очень многих избирателей 
и тех, кто решил посорев-
новаться за высшую долж-
ность в стране. Хорошо было 
бы «Народной Воле» взять 
по этому поводу интервью, 
скажем, хотя бы у Виктора 
Бабарико и Валерия Цепкало.

Николай МЕЛЬНИКОВ, 
избиратель.

Как можно с пафосом 
петь «Мы за ценой 

не постоим!»?

Как я приструнил 
коммунальщиков

У пенсионера свободного времени мно-
го. И я решил использовать его в полезных 
целях. Занялся раздельным сбором бытовых 
отходов. Нашел партнера, который согласил-
ся забирать у меня отдельно отсортирован-
ную посуду из пластика. Узнал, кому мож-
но отдавать упаковочные пакеты из бумаги, 
а также газетную и книжную макулатуру. 
Решился вопрос и с реализацией стекла, 
металлической консервной тары.

Словом, мне абсолютно нечего было 
выбрасывать в контейнеры коммунальщи-
ков. Но, несмотря на это, они продолжали 
слать мне извещения об оплате якобы их 
услуг. Угрожали начислением пени и даже 
обращением в суд.

Я считал, что директор Буда-Кошелевской 
коммунальной службы разберется во всем и 
аннулирует все претензии ко мне. Но шло 
время, а с меня по-прежнему требовали 
деньги. За что? За то, что никаких отходов 
в «общий котел» я не поставлял, никто их у 
меня не забирал и не вывозил.

Чтобы отбиться от местных коммуналь-
щиков, я обратился в одну из организаций 
Белорусского общества защиты прав потре-
бителей. И спор я выиграл. Когда встретился 
с главным бухгалтером предприятия «Буда-
Кошелевский коммунальник», она прямо 
сказала: «Допущена ошибка, вам не надо пла-
тить».

Таким образом я приструнил местных 
коммунальщиков, показав им, что нельзя 
рассчитывать на незаработанные деньги.

С.МУЗЫЧЕНКО.
пос.Уза Буда-Кошелевского района.

лИЧНый ОПыт

Страна недавно отметила 
75-летие Победы – «праздник со 
слезами на глазах». И опять на всех 
телеканалах звучала песня о десятом 
десантном батальоне: «А нынче нам 
нужна одна победа, / одна на всех 
– мы за ценой не постоим!». Пели 
ее с пафосом и профессиональные 
исполнители, и самодеятельные, и 
даже дети. Пели, не понимая ужаса 
слов «мы за ценой не постоим». А 
за этими словами – сотни тысяч, 
миллионы жизней наших соотече-
ственников.

Прочитают эти строки идеологи-
чески зашоренные люди и завопят: 
«Мы не позволим очернять нашу 
святую Победу!»

А ваша ли она? Может, пора уже 
уняться, хватит показывать свой квас-
ной патриотизм, говоря о величии 
Победы. Да, фашизм был побежден, 
но ценой величайших потерь.

Сейчас нам без устали твердят, 
что «никто не забыт и ничто не 
забыто». А так ли это на самом деле? 
Можно ли назвать заботой о ветера-
нах требование чуть ли не каждый 
год проходить комиссию ВТЭК для 
подтверждения инвалидности? Как 
будто оторванные руки и ноги могут 
вновь отрасти…

Исходя из вышесказанного, я 
предлагаю обьявить на государствен-

ном уровне 9 Мая Днем поминове-
ния всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Отменить, как 
это сделано, например, в Казахстане, 
помпезные парады, тешащие в пер-
вую очередь самолюбие правителей и 
кучки ура-патриотов. А сэкономлен-
ные миллионы адресно потратить на 
ветеранов.

Необходимо также в учрежде-
ниях образования проводить уроки 
памяти, на которых доводить до све-
дения молодого поколения правду о 
войне, а не сусальную, приукрашен-
ную историю.

А еще было бы нелишним на 
монументе Победы (который стоит 
на одноименной площади в Минске) 
заменить маршальский орден 
«Победа» на орден Отечественной 
войны, которым награждался не 
только генералитет, но и солдаты. 
И здесь опять я слышу сердитые 
голоса: «Не позволим покушаться 
на святое! Ведь этот монумент был 
утвержден в Москве».

Но я, 75-летний пенсионер, сын 
партизанки и партизана-фронто-
вика, все равно остаюсь при своем 
мнении. Они меня так воспитали, 
что идеологическому зомбированию 
я не поддаюсь.

Леонид САЙ.
Минск.


